
Capitanes

ALEJANDRO
SOBERÓN
KURI...

Al capitán de la Corpo
ración Interamerica
na de Entretenimien

to (CIE) le pintan tiem
pos más amables tras
el golpe de la pande
mia. Desde el 15 de ju
nio podrá organizar
conciertos al aire li

bre con el 25 por cien
to de capacidad en la
CDMX. Además, reali
za autoconciertos en
el Autódromo Herma

nos Rodríguez, con
streamings.
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Se tensan socios

Detrás del festivo anuncio del Presidente Andrés
Manuel López Obrador por la compra de la refi

nería Deer Parle, en Houston, Texas, hay una historia de
desencuentros entre los todavía socios Pemex y Shell

La sociedad, que surgió en 1993, tuvo como origen la
necesidad de México de colocar una creciente produc
ción de crudo Maya obtenida de Cantarell, campo que
fue sometido a un proceso de recuperación secundaria
con inyección de nitrógeno.

Entonces, era necesario procesar ese crudo y en Mé
xico las refinerías no habían sido reconfiguradas, razón
por la que se buscó hacerlo fuera del País.

Con el tiempo, la producción de Cantarell vino a me
nos y la calidad del crudo Maya, tambiéa

Pemex empezó a obtener crudos cada vez más pesa
dos y ello tenía incómodo a Shell, que intentó incorporar
otras mezclas de petróleo para mantener la eficiencia de
la refinería, sin embargo, Pemex se negó.

El año pasado, Shál anunció su estrategia para
desincorporar activos de refinación no estratégicos y la
oferta de Pemex para comprar su participación en 600
miñones de dólares le cayó, ahí sí, 'como anillo al dedo'.

En 2020, Deer Park tuvo pérdidas en el negocio de
rivadas de los efectos de la pandemia, pero por años fue
una refinería que daba utilidades y con una capacidad de
utilización del 90 por ciento.

Fecha: 25/05/2021

Página: 21

Area cm2: 455

2 / 3

Columnas Económicas

Capitanes / Redacción

Redacción

Costo: 99,190

Página 7 de 8



Rechazan

compra

En este espacio le platica
mos de la intención de Te
resa Pasini, esposa del ex
banquero Carlos Cabal Pe
niche, de comprar la parti
cipación que tiene Miguel
Alemán en sistema Radió
polis.

El 9 de abril puso sobre
la mesa del Instituto Fe
deral de Telecomunicacio
nes (IFT), que lleva Adolfo
Cuevas, su solicitud a nom
bre de la empresa Nuncio
Accipiens.

Sus abogados afirmaban
que esa compañía no está
vinculada a otro negocio de
radiodifusión, por lo que la
compra no comprometería
la competencia.

El 18 de mayo pasado,
la Unidad de Competencia
Económica del IFT emitió
una notificación negando a
los solicitantes la transacción,
debido a que los promoven
tes no desahogaron toda la
información requerida

Así que, por lo pronto,
Corporativo Coral, de Mi
guel Alemán, se queda con el
50 por ciento mexicano de
Radiópolis, una transacción
que le costó mil 248 millo
nes de pesos el año pasado.

La otra mitad, por cier
to, la tiene la española Gru
po Prisa.

A la final

El negocio de Fox Sports

ahora se lo pelean Grupo
Lauman, de Manuel Arroyo,
y la empresa española Me
diapro, de Jaume Roures.

El fin de semana pasado,
ambas empresas expresa
ron abiertamente su deseo
de quedarse con el nego
cio deportivo que The Walt
Disney Company, que lleva
Miguel Vives, ha intentado
vender a lo largo de los dos
últimos años en México.

Apenas el 18 de mayo, el
Instituto Federal de Teleco

municaciones (IFT) envió
una nueva solicitud de in
formación a Mediapro co
mo parte de su análisis de
la propuesta. El plazo de
respuesta concluye precisa
mente hoy.

La compañía españo
la es la agencia exclusiva de
La Liga, el campeonato de
fútbol de su país, para la co
mercialización internacional
de los derechos televisivos
y también es la titular para
España de los derechos de
la UEFA Champions Lea
gue, UEFA Europa League,
la Liga Francesa, Copa Ale
mana y Copa Libertadores.

Para Francia, Mediapro
es la titular de los derechos
de la UEFA Europa League
y la UEFA Europa Confe
rence League a partir de la
temporada 2021/2022 y pa
ra Europa y Asia es la titular
de los derechos de la Liga
de Brasil.

Ahora el IFT es el que
tiene que decidir qué em
presa anota el gol definitivo
para ser la nueva dueña de
Fox Sports.

Más dudas

La semana pasada el Infona
vit, organismo que encabeza
Carlos Martínez, anunció
cambios en su crédito tra

dicional para bajar su tasa
de interés a niveles históri
cos de 8 por ciento y brindar
condiciones más atractivas
para sus derechohabientes.

Pero con este cambio
apareció otro en su siste
ma de puntaje: de 116 que
antes todo trabajador tenía
que sumar para acceder a
un crédito hipotecario, aho
ra se exigen mil 80. El pun
taje dependía, en términos
generales, de la edad, sala
rio, bimestre cotizados, sub
cuenta, entre otros.

Aunque el Instituto
aclaró de inmediato que es
to no implica mayores re
quisitos, el cambio generó
confusión, ya que muchos
derechohabientes ya no al
canzan a obtener un crédito
con el nuevo requisito.

Ahora Infonavit revisa
rá que los trabajadores pa
guen de forma oportuna
préstamos o mensualida
des de tarjetas de créditos
con instituciones financie
ras, e incluso considerará el
cumplimiento de los patro
nes con sus obligaciones, lo
que puede afectar a los em
pleados.

Si bien ya no se exigen
al trabajador 12 meses con
tinuos en un mismo empleo,
algunas dudas y reclamos
comienzan a hacerse visibles.
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Refinerías,
crudo

desempeño

En una primera lectura,
la compra de las ac
ciones de Shell en la

refinería de Deer Park, Texas,
donde Pemex ahora tendrá
el 100 por ciento de la pro
piedad, podría tener sentido
económico y estratégico, si
bien no es fácil cuadrar esa
operación con el discurso de
la soberanía nacional y de
la autosuficiencia enarbola
do por el Presidente López
Obrador. Pero ahí la tenemos,
Salinas de Gortari compró
la mitad de Deer Park para
Pemex, ahora López Obra
dor adquiere la otra mitad.
Ambos con la misma visión,
imagínense.

Deer Park, a diferencia
de las seis refinerías de Pe
mex en suelo nacional, ope
ra con eficiencia y de acuer
do con las mejores prácti
cas de la industria También
con utilidades normalmente,
si bien ha registrado pérdi
das a últimas fechas, al pa
recer por factores atípicos
causados por la pandemia
La gran duda: ¿Pemex la
operará eficientemente
y con todo y su sindicato?

¿Y es una mejor inver
sión, peso por peso, que
las energías limpias o la
ampliación de la Red 5G?
Seguramente no lo es. Más

aún, el precio tentativo de
compra de Deer Park 596
millones de dólares exhibe
la irracionalidad de cons
truir una refinería nueva
en Dos Bocas por cerca de
10 mil millones de dólares.

Aun así, puede verse co
mo una compra estratégica

porque Deer Park está dise
ñada para procesar crudos
extrapesados como el Maya
reconfigurado que produce
Pemex, un crudo de pési
ma calidad lleno de meta
les, azufre, asfáltenos y sal,
obtenido de los yacimien
tos KuMaloobZaap. Ese
crudo también se envía a
las seis refinerías nacionales,
sólo que éstas están diseña
das para procesar crudos li
geros, que ya no se extraen
en el País. El Maya reconfi
gurado ensucia y daña los
equipos de esas refinerías,
formando compuestos que
se incrustan en ellos. En
consecuencia, operan a sólo
30 por ciento de su capaci
dad y producen más residuo
(combustóleo) que gasolina

Es difícil entender
a este gobierno. López
Obrador ha dicho que
México debe ser autosu
ficiente, no exportar cru
do y no importar gasoli
nas. Pero ahora ratifica la

estrategia histórica, neoli
beral, de producir gasoli
nas con crudo mexicano en
Deer Park, Texas, y traer
las a México. Al parecer, su
idea es que esas gasolinas ya
no contarán como importa
ciones, porque la refinería
texana será de Pemex.

La regla de oro para
operar refinerías es buscar
el máximo rendimiento.
Esta regla implica necesa
riamente, procesar un tipo
de petróleo crudo acorde
con las especificaciones de
las plantas. Esto se logra en
Deer Park, pero no en las
refinerías nacionales. Éstas
necesitarían procesar prin
cipalmente crudo ligero pa
ra dar óptimos resultados y
no cuentan con él.

¿Acaso López Obrador
y Pemex aceptarían ahora
exportar casi todo el crudo
pesado e importar un volu
men importante de crudo
ligero para las refinerías en
el País? Esto puede parecer
una herejía en términos de
defensa de la soberanía na
cional, pero en términos de
negocio sería una estrategia
razonable.

Por lo pronto, las refi
nerías del País operan sin
el crudo adecuado y sin
criterios técnicos apro

piados. Registran acciden
tes frecuentes y enormes
pérdidas económicas. Hay
equipos obsoletos, escasa
rehabilitación, huachicoleo
en ductos y plantas. Casi no
hay modernización tecno
lógica, ni instrumentación
por lo mismo, hay excesi
vo gasto de combustibles
ni medición confiable. Esto
propicia el robo de combus
tibles dentro de las propias
instalaciones de Pemex.

No se realiza manteni
miento predictivo, ni mo
nitoreo de emisiones fugi
tivas en bridas y tuberías, y
el mantenimiento correc
tivo es deficiente por falta
de recursos. De ahí las ex
plosiones y accidentes. Se
utilizan catalizadores bara
tos, no aptos para el tipo de
crudo que se procesa. To
do eso genera ineficiencias
y contaminación ambiental.
Una calamidad, pues.

¿Lo de Deer Park po
dría acaso ser el comienzo
de una política de refina
ción sensata? Aún no sa
bemos. Como sea, Pemex y
sus refinerías siguen siendo
un símbolo de ideología na
cionalista, un mito de desa
rrollo nacional que no deja
de obsesionar al Presidente
de la República

Fecha: 25/05/2021

Página: 23

Area cm2: 291

1 / 1

Columnas Económicas

David Shields, "A Debate"

David Shields

Costo: 63,438

Página 3 de 8



Mal administrar

ronto habrán"p muerto en el Oes
te 1.5 millones de

personas. 1.5 millones de
muertes innecesarias. Pero
en algunos países en la re
gión AsiaPacífico, que tie
nen el doble de población,
apenas murieron 18,000
personas".

Uffff, así inicia un texto
reciente de Tomás Pueyo.

Este MBA de Stanford
trabajaba en una startup del
Valle del Silicio antes de iniciar
la pandemia Analizó datos y
escribió "El martillo y la dan
za"... y su popularidad explotó.
Sus columnas se han reprodu
cido más de 60 millones de
veces. Cuando Pueyo anali
za, hay que poner atención.

Su radiografía de la hue
lla de muerte del Covid en
diversos países es fascinante.
Estudia hipótesis de por
qué esta enorme diferen
cia en muertes: ser una isla,
tener un régimen autori
tario, clima, riqueza, urba
nización, edad y salud de
la población, sistemas de
salud, etc.

Y aunque todos estos
factores cuentan, no son de
terminantes.

Hay naciones que com
parten características y, sin
embargo, tuvieron resultados
muuuy distintos.

La diferencia, pues, es
tuvo en otro lado.

"Algunos países tuvieron
suerte de tener ciertas caracte

rísticas, pero éstas no determi
naron los resultados. ¿Qué los
determinó? La simple dife
rencia fue una buena admi
nistración", concluye Pueyo.

Exacto.

Estados Unidos, Euro
pa y tristemente México
fallaron en aceptar y utili
zar la amplia evidencia de
las técnicas para enfrentar
el Covid.

Y aquí es donde entra
ese pequeño gran término:
administración.

En su concepción básica,
(bien) administrar implica
aplicar la técnica. Prime
ro que nada implica cono
cer a fondo tarea, objetivos
y procesos. Implica estar
alertas a las mejores prác
ticas, para no tener que in
ventar el hilo negro. E im
plica ajustar en el camino.

Ah, y mientras más com
pleja sea la tarea, mayor se
rá la importancia de admi
nistrarla bien. Como, por
ejemplo, obvio, una pandemia

Como muestra un botón.
Pueyo enlista tooodo lo que
se requiere para bien admi
nistrar a una persona conta
giada de Covid:
1. Realizar una llamada inme
diata de un "contad tracer".
2. Que el infectado coopere.
3. Investigar exhaustiva
mente todos los contactos
del infectado.
4. Advertir a todas las per
sonas con las que se tuvo
contacto.

5. Cooperación de los que tu
vieron contacto.

6. Ordenar quedarse en casa
o inclusive traslado a un cen
tro de aislamiento.
7. Verificar a través de una
app, o hasta con la policía,
que se respete la orden de
quedarse en casa
8. Penalizar a los que no cum
plan la orden, tanto para el
contagiado como para las
personas con las que tuvo
contacto.

Imagínate, esto tan sólo
para un pequeño punto. Cada
aspecto de la pandemia ten
dría una lista similar.

No se puede adminis
trar bien ignorando la téc
nica.

¿En quién recae el peso
de lograr una buena admi
nistración? Todo inicia con
lois líderes. Todo inicia con
los gerentes.

Por eso Peter Drucker,
el padre de la administra
ción moderna afirmaba que
"un gerente es responsa
ble de la aplicación del
conocimiento".

Como bien dice Pueyo,
lo que tenemos en muchos
países es una mala admi
nistración. Jefes que igno
ran la técnica y atacan al
experto.

Jefes que sermoneen des
de un Palacio con simplona
das. Que privilegian lealtad,
porras y otros datos sobre
mejores prácticas.

Jefes que tienen la cer
teza del inepto y que nunca
recapacitan. Que no le mue
ven una coma a sus ideas y
que, por lo tanto, se tropiezan
una y otra vez con la mismí
sima piedra

En México no sólo ve
mos esto con el terrible ma
nejo de la pandemia Ojalá
fuera así. El problemita de
los Tlatoanis ignorantes
es que su enfermedad es
generalizada. Hace metás
tasis en todos los ámbitos de
Gobierno. Y este cáncer ma
ta las perspectivas de cual
quier país.

"Ellos no actuarán para
corregir. Debemos detallar
errores. Tenemos que pro
poner alternativas. Debe
mos exigirles cuentas. Y si no
cambian, debemos votar con
nuestros pies y huir", conclu
ye Pueyo.

Mmmm, quizá.
Por lo pronto, mejor bo

tarlos este 6 de junio.
No se te olvide.

Posdata. Al precio pagado,
Deer Park cuesta $1,200 mi
llones de dólares (mDls) por
340,000 barriles de gasoli
na ¿Y Dos Bocas? ¡Ja! Pemex
ya estima la cuenta en casi
$14,000 mDls. Dos Bocas es
un sinsentido...

EN POCAS PALABRAS...
"No hay nada más inútil que
ser muy eficiente en algo que
no debería hacerse".

Peter Drucker
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TTeidelbergCement
fXAG ha acordado
vender sus operaciones
en la región Occidente
de EU a Martin Marietta
Materials Inc. por 2.3 mil
millones de dólares en
efectivo. El fabricante de
cemento alemán señaló
que el acuerdo incluye la
venta de las actividades de
Lehigh Hanson en cemen
to, agregados, concreto
pre mezclado y asfalto
en California, Arizona,
Oregon y Nevada. No inclu
ye la planta de cemento y
pedrera Permanente. Pese
a la venta, Norteamérica
sigue siendo un mercado
clave para el grupo, indicó.

? Coinbase Global Inc.,
que ha ganado miles de mi
llones de dólares operando
mercados de criptomone
das, enfrenta competencia
de una nueva carnada de
advenedizos. Las bolsas
descentralizadas son redes
de pares para intercambiar
tokens digitales. El mes
pasado, 122 mil millones
de dólares en transaccio
nes se realizaron en los

DEXes, como se les conoce,
comparado con menos de
mil millones de dólares un
año antes, de acuerdo con
Messari, un proveedor de
datos.

? Printful Inc., una com
pañía de impresión bajo
demanda, ha obtenido una
inversión de 130 millones de
" dólares de la firma de capital
privado Bregal Sagemount,
dándole al negocio operado
de manera autosuficiente

una valuación de más de
mil millones de dólares.

La firma acoge a su primer
inversionista institucional
vía el respaldo financiero de
Bregal Sagemount, que hizo
una inversión no contro
ladora en el negocio, dice
Davis Siksnans, cofundador
y director ejecutivo de
Printful.

? Una firma de inversión
inmobiliaria ha acordado

pagar unos 325 millones
de dólares por dos edificios
adyacentes en SoHo, la señal
más reciente de mejoría
para un barrio neoyorquino
muy afectado durante la
pandemia por la tendencia
del trabajo desde casa y
el disminuido negocio de
turismo de la ciudad. Los
edificios en SoHo, que inclu
yen unos 16 mil 700 metros
cuadrados de espacio de

oficinas y unos 5 mil 600
metros cuadrados de espa
cio minorista, tienen una
ocupación de más del 90%.

? Linda Zukauckas,
directora financiera de

Nielsen Holdings PLC,
está asignando fondos a
una nueva plataforma de
ratings televisivos tras
la venta del negocio de
analítica de mercado de la
empresa. La firma, que da
seguimiento a los hábitos
de los consumidores en
la radio, el streaming de
video y la televisión tradi
cional, planea incrementar
sus gastos de capital para
mejorar la forma en que
mide el público televiden
te. Gran parte de ese dine
ro está presupuestada para
Nielsen One, un producto
nuevo que combinará los
ratings del streaming y la
televisión en vivo.
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DESBALANCE
¿Hubo anticipo por Deer Park?
::::: Nos dicen que llamó la atención que en la
semana que cerró el pasado 14 de mayo, las
reservas internacionales del país que admi
nistra el Banco de México (Banxico), que tie
ne como gobernador a Alejandro Díaz de
León, registraron una disminución de 484
millones de dólares, de los cuales 375 millo
nes tuvieron que ver con una compra de dó
lares que realizó el gobierno federal al institu
to central. Nos cuentan que quizá se trató de
dinero que necesitaba la actual administra
ción federal para dos cosas. La primera es se
guir pagando las vacunas contratadas con an
ticipación a varias farmacéuticas, o bien para
apartar de alguna manera la compra de la
participación de Shell en la refinería Deer
Park, en Texas, que se pactó por 596 millones
de dólares, y de la cual Petróleos Mexicanos
(Pemex) tiene 49.9% de las acciones.

ledo Alto, en el ojo Internacional
::::: A medida que se acercan las elecciones,
México es foco de atención en el plano inter
nacional. Nos dicen que cada vez se organi
zan más mesas de análisis con expertos loca
les y foráneos en las que se aborda el efecto
Andrés Manuel López Obrador (AMLO).
Hace unos días, el CIDE exploró el tema de
las raíces intelectuales del pensamiento del
Presidente. Además, el centro de investiga
ción con sede en Washington D.C., The Broo
kings Institution, realiza hoy el panel 'Eleccio
nes de mitad de periodo en México: el futuro
de la presidencia de AMLO y las relaciones
entre Estados Unidos y México'. El tema se
eligió porque dicen que lo que está en juego
es si AMLO y Morena, así como sus partidos
satélites, mantendrán la mayoría absoluta en
la Cámara de Diputados, así como su mayoría

relativa en el Senado.

¿Ve la luz al tlnal del túnel?
::::: Aunque las empresas tecnológicas logra
ron esquivar hasta cierto punto el embate de
la crisis que generó el Covid19, una excep

ción fue Airbnb, de Brian
Chesky. Al tratarse de una
plataforma de reserva de
hospedaje en casas de per
sonas que las ponen a dis
posición de terceros, la pan
demia fue su gran enemiga.
Al primer trimestre de 2021
la firma sigue enfrentando

Brian una menor demanda en
Chesky comparación con 2019, pero

nos adelantan que la empre
sa empieza a ver una recuperación en los via
jes a medida que se acelera la vacunación y
se reducen los requisitos de cuarentena y las
restricciones de viaje. Esta reactivación ayu
dará a que la empresa encare los préstamos
que solicitó el año pasado y que vuelva poco
a poco a la normalidad tras reducir drástica
mente gastos y reducir la plantilla de emplea
dos, nos dicen.
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El comandante que atrapó
al Caníbal de Atizapán
Un mando de una de las

policías municipales
más relevantes en el Es

tado de México fue quien encon
tró y descubrió al Caníbal de Ati
zapán. Para evitar revictimiza
ciones, el nombre del elemento
policiaco se reserva y nos referi
remos a él como "el comandan
te". Esta es la historia de quien,
buscando a su esposa, encontró
al que probablemente sea el ma
yor feminicida en la historia
de México.

El 15 de mayo, el comandante
tenía una noche sin saber de su

esposa, Reyna "G", y había le
vantado un reporte "Odisea" pa
ra la búsqueda de personas de
saparecidas. Sabía que las pri
meras horas eran clave para re
solver la desaparición y encon
trarla con vida. Así que, en lugar
de esperar las indagatorias de la
Fiscalía mexiquense, asumió las
investigaciones como había vis

to se hacían en las películas. Des
de el iPad de la familia, detectó
vía "Find my iPhone" los últimos
registros del celular de su esposa,
dándose cuenta de que la app
marcaba una zona del munici

pio de Atizapán, y pidió apoyo a
la policía de esta demarcación.
Cortando la burocracia, varios
elementos policiacos, en com
pañía del comandante, escudri
ñaron horas de videos del C4 pa
ra cruzar la ubicación de la app
con videos e intentar dar con el

paradero de la víctima. Tuvieron
éxito. A las tres horas de iniciar la
búsqueda, localizaron, en video,
a la pareja del comandante y pa
ra su sorpresa, ella avanzaba en
una ruta que parecía llevarla a la
casa de Andrés Mendoza, un
amigo de la pareja que les ayu
daba a comprar accesorios para
teléfonos móviles.
Sin embargo, las cámaras no

registraron los últimos siete mi

ñutos del recorrido antes de lle
gar a la casa ubicada en la Co
lonia Lomas de San Miguel, por
lo que decidieron acudir a esta
dirección y preguntar sobre su
paradero.
Una vez que arribaron, fueron

recibidos por dos personas,
quienes dijeron ser inquilinos.
Estos condujeron a los policías al
interior del predio con el propie
tario, el Sr. Mendoza, quien ame
nazó, a los policías, con cesarlos
si no dejaban de 'molestarlo', de
bido a su relación con quien les
dijo que sería el siguiente alcalde
,de Atizapán, el panistaPedro Ro
dríguez, del cual había una man
ta con propaganda en la parte su
perior de la vivienda.
Por cierto, Rodríguez ya había

sido alcalde de esta demarcación

(20132015) y bajo su administra
ción, se nombró al que hoy sa
bemos canibalizaba a sus vícti
mas como "presidente del Con
sejo de Participación Ciudadana
San Miguel", cargo con el que
continuó hasta 2016, bajo la ad
ministración, también panista,
de Ana Laura Balderas, y con el
cual atrajo a mujeres que solici
taban su apoyo, para luego con
vertirse en víctimas.

Dado que iban acompañados
por el comandante, los policías
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no se intimidaron y siguieron in
dagando, poniendo nervioso al
propietario. En un giro sorpresi
vo, Andrés corrió hacia el inte
rior del predio y trató de cerrar
una puerta. Los policías lograron
entrar a empujones y descubrie
ron "muerta y desmembrada" a
la desaparecida, por lo que pidie
ron apoyo a más unidades. Lo
que encontraron en ese momen
to fue grotesco e indescriptible.
Ya en la patrulla, Andrés,

quien hoy sabemos que era un
feminicida/caníbal, contó que
los homicidios eran parte de un
rito de santería. También que és
tos iniciaron en 1994. En la casa
del hoy detenido hay registro de
haber matado, por lo menos, a 31
mujeres y la lista sigue crecien
do. Hasta en las macetas del ex
terior encontraron tierra con cal
para disimular olores y eso que
falta revisar un par de predios en
donde vivió anteriormente.

Luego de 27 de años de ase
sinatos, un comandante, en so
litario, logró descubrir un horror.
Muchos tuvieron enfrente al ca

níbal, pero hoy sabemos que na
die investigó nada, pues las de
saparecidas eran mujeres de es
casos recursos. Hasta que le tocó
a uno de ellos. •

Twitter: @JTejadoTwitter: @JTejado

En la casa del hoy detenido hay registro d
haber matado, por lo menos, a 31 mujeres.
asta en las macetas del exterior encon

traron tierra con cal para disimular olorei

Fecha: 25/05/2021

Página: 22

Area cm2: 297

2 / 2

Columnas Económicas

Espectro / Javier Tejado Dondé

Javier Tejado Dondé

Costo: 33,412

Página 5 de 7



Compra de refinería en EU
revelafracaso de Dos Bocas
La política energética del

presidente Andrés Ma
nuel López Obrador,

que apunta a la autosuficiencia
de los energéticos, se ha ido ca
yendo a pedazos, ya sea porque
la producción de hidrocarburos
de Pemex no ha aumentado o

porque no se ha podido dejar de
exportar petróleo ni terminado
de reconfigurar las seis refinerías
del país.
Varias veces el gobierno de la

4T se ha estrellado con la reali

dad y, pese a la carga ideológica
que el presidente y su triada de
funcionarios NahleRome

roBartlett tienen respecto al
sector energético, han tenido
que reconocer errores, como el
de construir una nueva refinería
en Paraíso, Tabasco: la de Dos
Bocas.

Así como en marzo pasado el
Presidente admitió que la meta
de producción petrolera no su
perará los 2 millones de barriles

diarios en su sexenio, frente a 2.4
millones estimados original
mente, Pemex tampoco dejará
de vender crudo al exterior, co
mo lo supone AMLO, porque se
ría darse un balazo en el pie y
descompondría las finanzas pú
blicas y el presupuesto.
Según la Comisión Nacional

de Hidrocarburos, el año pasado,
con todo y crisis, se exportaron
un millón 260 mil barriles dia
rios en promedio, es decir, cerca
de la mitad de la producción na
cional.

López Obrador ha asegurado
que el país dejará de vender pe
tróleo al exterior para que se re
fine aquí y dejemos de comprar
le a Estados Unidos siete de cada
10 litros de gasolina que consu
mimos, lo cual es inviable e im
posible.
El anuncio de ayer, en torno a

la adquisición de 50% de las ac
ciones de la refinería Deer Park,
de Houston, Texas, a la empresa

Shell, es también el reconoci
miento de que el proyecto de Dos
Bocas está destinado a conver
tirse en un elefante blanco de es
ta administración.

La explicación es muy simple.
Pemex comprará 50% de Deer
Park por 600 millones de dóla
res, lo que la valora en mil 200
millones. El Presidente y su se
cretaria de Energía, Rocío Nahle,
están construyendo una similar
(con la misma capacidad de pro
ducción, de 340 mil barriles por
día) a un costo de casi 9 mil mi
llones de dólares, es decir, 7.5 ve
ces más cara.

A inicios de mayo se publicó
un informe del Consejo de Ad
ministración de Pemex en el que
admitió que los tiempos y costos
previstos por el gobierno federal
para el arranque y operación de
la refinería de Dos Bocas no se
cumplirán.
En dicho reporte anual, la pe

trolera expuso que las pruebas y
el arranque de la refinería debe
rían realizarse en 2022, por lo
que será necesario una reformu
lación del caso de negocio y rea
justar el costo total de inversión
y el tiempo de terminación.
Al cierre del año pasado, el

proyecto registraba un avance de
apenas 20%. En octubre del año
pasado, revelamos en este espa
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ció que pese a que el Presidente
reiteró que inauguraría la refine
ría el 1 de julio de 2022, el consejo
de Pemex lo veía imposible.
Dos Bocas, por lo tanto, apun

ta a ser reconfigurada, dadas las
condiciones adversas de costos,
problemas medioambientales y
características del mercado de

hidrocarburos a escala global.
El Plan de Negocios elaborado

por Pemex Transformación In
dustrial calcula que el costo de la
refinería ascenderá a por lo me
nos 8 mil 918.5 millones de dó
lares, unos 200 mil millones de
pesos a un tipo de cambio pro
medio proyectado en 22.50 dó
lares.

En cuanto al tiempo estima
do, el análisis plantea un total de
mil 295 días, es decir cerca de tres
años y medio.
El banderazo de salida de las

licitaciones para Dos Bocas se
dio en junio de 2019, por lo que
no estaría lista el 1 de junio de
2022, sino hacia finales de ese
año o inicios de 2023.

El golpe de Dos Bocas es para
el presidente, para su política
energética y para cualquier aspi
ración futura de la secretaria Ro
cío Nahle. •

mario.maldonado.

 padilla@gmail.com
Twitten@MarioMal

ñl anuncio de ayer, en torno a la adquisi
ción de la refinería Deer Park, es el recono
cimiento de que Dos Bocas está destinad
a convertirse en un elefante blancE
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La competencia entre superpotencias ha
sido el motor de la exploración espacial. La
cronología muestra con claridad esta diná
mica: en 1957, la Unión Soviética colocó en
órbita el primer satélite artificial (Sputnik).
Este acontecimiento encendió señales de
alarma en Washington y propició la funda
ción de la NASA. Cuatro años después, Yuri
Gagarin fue el primer ser humano en via
jar al espacio. En respuesta, el presidente
Kennedy fijó la meta para su país de llevar
a un hombre a la luna antes del fin de la dé
cada, hazaña que se logró en 1969.
En 1983, Ronald Reagan

anunció la intención de cons
truir un sistema antimisiles en

el espacio para interceptar y
eliminar por medio de láseres
cualquier ataque nuclear. Este
programa, conocido popular
mente como la guerra de las
galaxias, se prolongó infruc
tuosamente por 10 años y tuvo
un costo superior a los 30 mil
millones de dólares.
Nunca estuvo cerca de ser

viable tecnológicamente, pero
sí contribuyó a cimentar la supremacía es
tadunidense en el imaginario colectivo y
en la carrera presupuestal contra la Unión
Soviética.

Con el fin de la Guerra Fría, se inauguró
una etapa inédita de cooperación en mate
ria espacial, encarnada por la Estación Es
pacial Internacional. El primer lanzamiento
tuvo lugar en 1998 y fue liderado por Rusia,
en un claro símbolo de mitigación de la na
turaleza adversarial que había caracterizado
las primeras cuatro décadas de la explora
ción espacial.

La Estación Espacial Internacional tiene
fondos asegurados para seguir funcionan
do más allá de 2028, sin embargo, Rusia ha
anunciado su retiro del proyecto en 2025,
marcando el regreso a la competencia
estratégica.

La Estación Espacial Internacional ha sido
un proyecto auténticamente multinacional,
con participación de Europa, Japón, Rusia,

Brasil, Canadá y Estados Unidos. Es notoria
la ausencia de China, expresamente vetada
por ley de cualquier proyecto espacial de
Estados Unidos desde 2011. Justo alrededor
de esa época, China decidió escalar su pre
sencia en el espacio. Si bien los cimientos
de su industria espacial se remontan a 1970,
cuando logró colocar sus propios satélites
en órbita, la actividad espacial de China au
mentó exponencialmente entre 2010 y 2020,
traduciéndose en más de 220 lanzamientos.
El activismo espacial chino ha comen

zado a dar frutos tangibles, más allá de la
pérdida de control sobre el
cohete Larga Marcha 5B que
capturó la atención del mundo
antes de desintegrarse sobre
el Océano índico a principios
de mes. En 2019, China fue el
primer país en llegar a la cara
oculta de la luna. El pasado 29
de abril lanzó el primer módulo
de su nueva estación espacial,
independiente de la Estación
Espacial Internacional, y el 16
de mayo se convirtió en el se
gundo país en aterrizar exito

samente un explorador espacial en Marte.
El mes pasado, Rusia y China firmaron un
acuerdo para construir una base lunar.
A 60 años de la primera excursión del

hombre en el espacio, la carrera espacial
está de nuevo en marcha, pero con una di
ferencia notable: ya no es terreno exclusivo
de los gobiernos. China no sólo ha emulado
exitosamente la tecnología, sino también los
modelos de financiamiento y participación
del sector privado que se han desarrollado
en Estados Unidos (SpaceX) y cuenta con
más de 80 compañías desarrollando tecno
logía espacial. La pregunta queda abierta:
¿Logrará China desplazar a Estados Unidos
como la principal potencia espacial del si
glo XXI?

El autor es profesor de Geopolítica y Relaciones
Internacionales en el Tec de Monterrey.

La carrera

espacial está
de nuevo en

marcha, pero
ya no es terreno
exclusivo de

los gobiernos.
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M Chazki, cuyo CEO es Gonzalo Begazo,
¦ •levantó capital por siete millones de
dólares y parte de estos servirán para for
talecer y consolidar sus operaciones en
México. Esta empresa de logística para co
mercio electrónico y retail, fundada hace
cinco años en Perú, realiza más de nueve
millones de envíos por año y tiene un equi
po de al menos 200 personas que atienden
a más de 650 clientes corporativos. Chazki
tiene operación en 13 ciudades de México
y es actualmente su mercado prioritario,
sobre todo debido al crecimiento del co
mercio electrónico. Además de fortalecer
su presencia en el país, también se está en
focando en nuevas alianzas, como con su
permercados, en Perú y Chile.
2 La plataforma Bitso, de Daniel Vogel,

•fichó a Javier Martínez Morodo
como chief growth officer. El exdirector de
GBM Digital, quien impulsó diferentes es
trategias para que más mexicanos se deci
dieran a invertir en acciones, ahora tendrá
un reto mayúsculo: debe lograr que la pla
taforma de negociación de criptodivisas
se expanda por América Latina, justo en
un momento en que países como China y
Estados Unidos están implementando me
didas en contra de su uso y en un contex
to en el cual varios bancos centrales están
por lanzar sus propias monedas digitales.
Bitso se convirtió en el segundo unicornio
mexicano, al alcanzar un valor de dos mil
200 millones de dólares.

3 Ahora sí ya hay fecha. Emirates,
•que preside Tim Clark, regresa

rá al país el 3 de julio para conectar en la
ruta DubáiBarcelonaCiudad de México.
Hasta hace unas semanas aún existía in
certidumbre debido a las restricciones de
viaje impuestas por España, sin embargo,
el fin de semana hubo anuncios de flexi

bilización por parte de ese gobierno, pues,
según lo expuesto por Pedro Sánchez,
presidente del gobierno español, a partir
del 1 de julio todas las personas vacuna
das, ya sea de la Unión Europea o de fuera,
podrán ingresar al país sin presentar una
prueba PCR. La aerolínea emiratí reanu
dará cuatro servicios semanales a México
tras suspenderlos el 20 de marzo.
4 El IPADE Business School, que dirige

•Lorenzo Fernández, llevará a cabo
la Semana Internacional 2021 de su Pro
grama MBA para ejecutivos con experien
cia. Los speakers invitados a este evento,
que provienen de 12 escuelas de negocios
de talla mundial, además de representan
tes empresariales y de organizaciones de
la sociedad civil, son expertos en entender
y materializar la responsabilidad social
corporativa y la sustentabilidad para ayu
dar a los más de 300 empresarios y direc
tivos asistentes a superar los desafíos que
seguirá marcando la pandemia. Además,
el foro es una oportúnidad para conocer
las mejores prácticas para realizar nego
cios sustentables en el entorno global.
5 Con la entrada del semáforo ama

arillo en la mayoría de las entidades
del país, los bancos, liderados por Daniel
Becker, han retomado el horario previo a
la pandemia en sus diversas sucursales, el
cual inicia generalmente a las 9:00 de la
mañana y concluye a las 16:00 horas. La
mayoría de los bancos mantiene el home
office y a la fecha se estima que este bene
ficia a cerca del 80% de los colaboradores.
Sin embargo, en cuanto llegue el semáfo
ro verde todos volverán a sus oficinas, pues
en este sector económico este esquema la
boral, que funcionó durante toda la emer
gencia sanitaria, no llegó para quedarse.
Los avisos ya comenzaron por correos
electrónicos internos.
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El presidente López Obrador festejó la compra del 100% de
la refinería Deer Park, en la que Pemex era socio al 50%, por
un monto de 596 millones de dólares, con lo cual México
tendrá ya siete refinerías y, según informó, se garantizará
que en 2023 seremos autosuficientes en gasolinas y diésel y
que no habrá aumentos en los precios de los combustibles.

En realidad no será así porque la producción de Deer
Park, que sí le representará a Pemex ventajas operativas
porque Shell había reducido en forma drástica la compra
:de crudo Maya mexicano, no será aún suficiente, ni siquiera
:¿on el inicio de Dos Bocas, para compensar la importación
Jde combustibles que se mantiene arriba del 70% del con
sumo total.

Tampoco es cierto que se garantice que no habrá au
mentos en los precios de combustibles porque el precio
del petróleo no depende ni dependerá de México, sino de
la demanda y producción internacional.

México no podrá influir en los precios internacionales
porque nuestra producción petrolera seguirá siendo de 1.8
mddb si bien nos va, pero López Obrador podrá garantizar
que no suban los precios, en términos reales, por arriba de
la inflación gracias a los subsidios gubernamentales para
absorber el impacto en alza en precios.
SHELL, HACIA CERO
EMISIONES EN 2050

Lo más preocupante es que
López Obrador demuestra nue
vamente que en materia energé
tica sigue avanzando en sentido
contrario, pues la tendencia a ni
vel mundial es a una mayor utili
zación de energías renovables y
se incrementará con los años el
exceso de capacidad dé refina
ción. Lo que es un hecho es que

las refinerías seguirán bajando
de precio a nivel mundial.

Además de Deer Park, el pasado 4 de mayo Royal Dutch
Shell anunció la venta de otra refinería en Estados Unidos:
Puget Sound, a Holy Frontier, por 350 mdd, esto acorde a su
política de convertirse en 2050 en una empresa energética
con cero emisiones netas, lo cual fue aprobado ya en su
asamblea de accionistas la semana pasada.

La española Repsol también anunció ya su compromiso
de cero emisiones netas para 2050, siguiendo los linca
mientos del Acuerdo de París y el combate al cambio climá
tico, que evidentemente no es una prioridad para Pemex.

O GLIFOSATO, REVÉS PARA CNA

Malas noticias para el sector agropecuario por la resolución
del juzgado Octavo de Distrito en materia administrativa
de la Ciudad de México, quien no ratificó la suspensión del
decreto del pasado 31 de diciembre que prohibe el uso de
glifosato y del maíz genéticamente modificado.

El Consejo Nacional Agropecuario, que preside Juan
Cortina, lamentó esta resolución y reiteró que Su mayor
preocupación es la incertidumbre que se genera entre in
versionistas a partir de interpretaciones radicales y alejadas
de la ciencia.

Reiteró que el decreto publicado en el Diario Oficial de
la Federación a fines de 2020 produce afectaciones severas
para la industria alimentaria y podría traducirse en incremen
to de precios de productos comestibles y en la pérdida de
producción del campo, pues no hay sustitutos para el glifo
sato a nivel mundial y se incrementarán los precios por la im
portación de sustitutos de maíz genéticamente modificado.

El tema fue también llevado a la mesa por la represen
tante comercial de Estados Unidos, Katherine Tai, en la
reunión trilateral del TMEC.

española
Repsol también

/d
SU Compromiso
Hp rpro
emisiones netas
pgjg 2050
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Gusta la gasolina
• ¿Por qué adquirir una refinadora cuando la industria
automotriz se está volcando a dejar la gasolina?

El Presidente anunció la compra.de Deer Park, la refinería
de Estados Unidos, por parte de Pemex. ¿Por qué adquirir
una refinadora de gasolina cuando la industria automotriz
se está volcando a dejar la gasolina para dar paso a autos
eléctricos? Para el presidente López Obrador debe ser una
cuestión política. Recuerda lo mal que le fue a Peña Nieto
por el gasolínazo y lo considera como uno de los factores
para hacer perder al PRI en las elecciones. Es un tema sen

sible para tener satisfecho a todo aquel que tenga un auto,
£un microbús o camioneta.
£ Pero hay un problema en el enfoque. Pronto la gasolina
£puede estar en desuso o, por lo menos, dejarse de utilizar
como ahora.

AUTOMOTRICES PREFIEREN LO ELECTRICO

En un futuro cercano, las automotrices nos estarán ven
diendo mayoritariamente vehículos híbridos o eléctricos, en
su mayoría. Son más amigables con el medio ambiente. Y
son más económicos. Todas, absolutamente todas las firmas
de vehículos están sacando sus gamas eléctricas.

A la gasolina se le ve como un combustible fósil conta
minante. Los países de la OCDE
recomiendan ponerle impuesto.

Si subsidias la gasolina termi
nas subsidiando a la población
de mayores ingresos, porque tie
ne más vehículos.

AMLO VE LA POLITICA
AUTOSUFICIENTE DE
LA GASOLINA

El presidente López Obrador ve
otra cuestión. Quiere evitar un gasolínazo y apuesta a la
autosuficiencia del combustible.

La actual administración considera que se tendrán dos

refinadoras, la de Deer Park, en Houston, y la de Dos Bocas,
en Tabasco, que serán nuevás y retinarán, cada una, 340
millones de barriles diarios de gasolina. También se invier
te en la reconfiguración (modernización) de la refinería de
Tula. Y de igual manera se está realizando con las otras seis
refinerías. Se busca la autosuficiencia en gasolina.
.DOS BOCAS ESTÁ SALIENDO MÁS CARA
Con la adquisición de Deer Park, también quedó expuesto
que la refinería de Dos Bocas está saliendo cara. Si Pemex
compró el 50% de Deer Park en 600 millones de dólares,
entonces, ¿por qué Dos Bocas costará 8,900 millones de
dólares?

¿a estrategia de buscar retinar más gasolina no tiene la
vista en el futuro. Es costosa, es producir un combustible
contaminante. El mundo automotriz se está volcando a la
producción de vehículos eléctricos. En este rubro sí vamos
viendo por el retrovisor. ,
LAUMAN AVENTAJA; MEDIAPRO QUIERE FOX
SPORTS

Por el Canal Fox Sports, desde luego, un contendiente fuerte
es Manuel Arroyo y su Grupo Lauman. Incluso, el fin dé
semana ya muchos lo daban como seguro ganador. El IFT
no ha dicho nada. Pero el grupo español Mediapro también
lo quiere. Aquí el tema con Fox Sports es hacer rentable el
negocio de la transmisión de fútbol, un equilibrio delica
do entre lo que buscan cobrar los dubes y lo que pueden
obtener las televisoras. Disney ya no tiene mucho tiempo y
tendrá que decidirse pronto a quién le vende.
Pronto

la gasolina
puede estar en
desuso o, por lo
menos, dejarse
de utilizar
como ahora.

Fecha: 25/05/2021

Página: 30

Area cm2: 257

1 / 1

Columnas Económicas

Activo Empresarial /José Yuste

José Yuste

Costo: 18,275

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Dejefes

The Western
Union, con sólidos
resultados
Este miércoles The Western

Union Company dará a conocer
sus resultados del primer trimes
tre del 2021, donde anunciará
que alcanzó ingresos por mil 200
millones de dólares, lo que signi
ficó un alza de 2 por ciento anual.
La firma explicó que el au

mento de los ingresos se debió a
la fortaleza de las transferencias

de dinero digital, que crecieron
45 por ciento a un nuevo máximo
trimestral de 242 millones de
dólares.

"2021 es un año importante
para Western Union y obtuvi
mos con un comienzo saludable,
liderado por el fuerte crecimiento
continuo de nuestro negocio
digital líder en el mercado, que
generó más de 240 millones de
dólares de ingresos en el primer
trimestre, lo que nos encamina a
superar los mil millones de dóla
res de ingresos digitales este año.
Si bien las oleadas adicionales de
Covid19 continúan afectando a
dos países de todo el mundo, so
mos optimistas de que las condi
ciones pueden seguir mejorando
durante el año, respaldando el
impulso de nuestro negocio y
permitiéndonos alcanzar nuestro
objetivo financiero de 2021", dijo

Hikmet Ersek, presidente y di
rector ejecutivo de la empresa.
Además, por cuarto trimestre

consecutivo la empresa reportó un
crecimiento del 50 por ciento para
transacciones y un alza de más del
40 por ciento para usuarios acti

vos mensuales promedio. El Covid
no le hace nada a esta compañía.

briq.mx rompe
récords

Uno de los sectores que cada día
adquiere mayor relevancia es el
crowdfunding en bienes raíces,
ya que ofrece una posibilidad de

inversión a miles de personas que
no cuentan con un gran capi
tal y que, actualmente, se están
viendo afectados por la pande
mia y la incertidumbre financiera
que ésta ha provocado.
Ante este panorama, la em

presa de fondeo colectivo briq.
mx, liderada por Alberto Pa
dilla Luengas y Juan Car
los Castro, parece ir viento en
popa, pues tan sólo en los prime
ros tres meses del año ha logrado
fondear más de 98 millones de
pesos a través de su plataforma,
lo cual representa un incremento
de casi 200 por ciento en relación
al mismo periodo del 2020.
Además, en ese mismo periodo

han logrado incrementar su car
tera de inversionistas hasta en

un 45 por ciento, es decir que no
sólo el fondeo creció conside

rablemente, sino que también
aumentó la atracción de nuevos
inversionistas. Con esos resulta

dos y de acuerdo a lo publicado
por otras plataformas, briq.mx
ha impuesto un nuevo récord en
este sector.

DiDi busca impul
sar la cultura de la

prevención
Nos cuentan que la empresa de
movilidad DiDi busca impulsar
la cultura de la prevención en sus

viajes, a través de la promoción
de su función compartir viaje, ya
que sólo dos de cada 100 perso
nas, es decir el 2 por ciento, que
utilizó la aplicación compartió su
trayecto en lo que va de este año.
Según datos de una encuesta

realizada a través de la plata
forma DiDi en mayo de este año,
el 43 por ciento de los pasajeros
sólo usó la función compartir
viaje cuando solicitan el servicio
en la noche y el 18 por ciento sólo
cuando se siente en riesgo.
Al compartir el viaje, los con

tactos de confianza podrán con
tactar a Soporte DiDi en caso
de una emergencia para pedir
apoyo.
"Si bien el 99.9 por ciento de

los viajes en la plataforma ter
mina sin ningún incidente de
seguridad, estamos convencidos
de que debemos seguir traba
jando para reducir ese número.
La seguridad es responsabilidad
de todos, por lo que necesitamos
que los usuarios sean copartíci
pes en la prevención, utilizando
todas las herramientas que pone
mos a su disposición", mencionó
Pablo Lamuraglia, director
de seguridad de DiDi México.
Además de su función de com

partir viaje, los usuarios también
pueden grabar su trayecto en
tiempo real, monitorear y llamar
a servicios de emergencia.
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Bombas electorales' en camino
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Solo 8 días. Eso es todo lo que resta a las campañas
electorales.

Parece poco, pero es tiempo suficiente para
influir en los electores. A veces, lo que ocurre o lo que
se reveia en ios últimos días de la campaña incide más
en el voto que todo lo sucedido en las semanas y meses
previos.
Los datos más recientes indican que, a estas alturas,

aproximadamente una tercera parte de los electores
es la que ya tiene definido plenamente el sentido de su
voto.

La mayoría aún no lo define o podría cambiarlo. Por
esa razón, si en los próximos días hubiera algún hecho
o información que influyera de modo significativo en su
decisión, el panorama podría modificarse.
Otro hecho relevante es que, tradicionalmente, las

elecciones intermedias atraen a menos votantes. En

promedio, en las últimas cinco elecciones intermedias
la tasa de participación fue del 51.9 por ciento de la lista
nominal, y en las más recientes, las de 2015, fue de
47.7 por ciento.
Sin embargo, nunca habíamos tenido un proceso

como el actual, en el que concurren las elecciones
federales con 15 elecciones en las que se renueva
gobernador y con elecciones en 30 entidades para
congresos locales y autoridades municipales.
En el 2015, si se toman solo los estados en los que

hubo elecciones concurrentes, la tasa promedio de parti
cipación alcanzó el 54.7 por ciento, siete puntos más que
en el promedio.
No sería extraño que en esta ocasión tuviéramos una

participación atípicamente alta.
Los datos del INE muestran también que en las eleccio

nes intermedias han participado más los mayores de 50
años.

Si se mantuviera ese patrón de participación, quizás
hubiera un sesgo favorable a Morena respecto a las cifras
que están revelando las encuestas.
Sin embargo, si en estas elecciones atípicas, la mayor

participación proviniera de segmentos de menor edad,
entonces, quizás ocurriera lo opuesto y al final hubiera
un sesgo contrario a Morena, respecto a lo que están re
velando las encuestas.

El hecho de que una parte de los electores no tenga
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aún definido plenamente su voto también permite que
puedan ser más efectivas las campañas respecto al lla
mado "voto útil".

Es decir, lo que tenemos es aún una situación alta
mente incierta. En los casos en los cuales las encuestas

reflejan ventajas de 4 a 5 puntos o menores, nada está
dicho.

Por esa circunstancia, es previsible también que en
los días que restan, el gobierno federal suelte alguna
"bomba", con la intención de influir en los votantes.
Meses atrás se pensaba que el caso Lozoya podría ha

ber sido el punto de partida para desatar un escándalo
que implicara a diversos funcionarios del sexenio pasado
y que salpicara incluso al expresidente Peña.
Aunque hay versiones de que el proceso en contra del

exsenador Jorge Luis Lavalle apunta en esa dirección,
aún no hay nada concreto.
Pero, sobre la base de la experiencia, en el curso de

esta semana o de la siguiente, espere el estallido de al
gún escándalo.
Y, por parte de los opositores al gobierno, no lo des

carte tampoco. Pudiera haber información que se hayan
'guardado' para hacerla pública en estas fechas, con ob
jeto de tratar de maximizar su impacto.
Serán 8 días, pero pudieran parecer muchos más.

DEERPARK

Es aritmética. Si el 50 por ciento de la participación de
Shell de la refinería de Deer Park, que compró Pemex,
se valuó en 596 millones de dólares, el valor total es de 1
mil 192 millones.
La capacidad de procesamiento de crudo de la instala

ción es de 340 mil barriles por día. Es decir, se pagaron
3.5 millones de dólares por cada mil barriles de capaci
dad de procesamiento.
La capacidad de Dos Bocas será también de 340 mil

barriles diarios y el presupuesto inicial fue de 8 mil 600
millones de dólares, pero se estima que podría llegar
a 12 mil millones. Es decir, en el mejor de los casos, se
habrán invertido 25.3 millones de dólares por cada mil
barriles de capacidad de procesamiento y en el peor 35.3
millones, de 7 a 10 veces más que en Deer Park.
Pero, ¿acaso usted pensaba que la 'soberanía energé

tica' era gratis?
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En ocasiones, sin percatarnos gastamos
mucho más de lo debido, incluso con una
forma "justificada" de tomar las decisiones

de compra y podría ser causado por el "efecto
Diderot" que proviene de una historia de 1769,
pero esta plenamente vigente. Te la cuento.

Denis Diderot fue un reconocido intelectual,
escritor y filósofo, además de enciclopedista
francés quien en un ensayo llamado "Lamen
tos por separarse de mi vieja bata" describe
como un obsequio le llevó a sentirse miserable.
La lógica fue que la elegancia de su bata nueva
opacó las demás posesiones, que le parecieron
de mal gusto y se sintió insatisfecho, al grado
de empezar a renovar su casa y le obligo a
endeudarse.

Con todo y que el cuento fue redactado hace
siglos, narra situaciones modernas de cómo se
cae en una espiral de gasto porque un solo bien
comprado demerita los actuales y aunque lo cre
yéramos "lógico" en un inicio, podríamos estar
sufriendo ese síndrome.

Lo anterior, se acrecienta con la invasión
de la mercadotecnia a través de la infinidad de
medios digitales. Una adquisición considerada
"un pequeño lujo que me puedo permitir" se
convierte en una avalancha de compras, pues lo
viejo ya es discordante; esto sucede con artículos

como la ropa, los muebles o los aparatos electró
nicos; prácticamente con cualquier cosa.

El fenómeno tiene sentido, porque detrás de
las posesiones de los seres humanos hay un prin
cipio de identidad individual y de pertenencia
a un grupo, lo cual puede generar un consumo
interminable. El problema surge cuando el en
foque de renovación evita el ahorro, la preven
ción y conduce a un endeudamiento rápido con
tarjetas de crédito.

Esto lo saben los mercadólogos y los líderes
de las marcas. Antes, por ejemplo, un argu
mento de venta era "te va a durar por siempre";
ahora, dicha postura es anacrónica y "aburrida".
Hoy, todo dura temporadas, la ropa es desecha
ble, los dispositivos electrónicos son innovados
en meses, vivimos en un mundo en donde la
obsolescencia transcurre en un lapso demasiado
corto, llevándonos a un gasto permanente si
queremos estar a la moda o ser "earlyadopters".

¿Cómo vencerlo? Como ya lo he argumen
tado, es importante reconocer que las decisio
nes están llenas de una elevada carga emocional
y que la única salida es enfriarlas con una alta
racionalidad; es decir, reflexión, análisis y
evaluación.

¿Has caído en el "efecto Diderot"?
Coméntame en Instagram: @atovar.castro
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Lo que no se dijo de la refinería
que compra Pemex

A los demás presidentes
no les quedó claro. A
la gente le pesa mucho

pagar la gasolina, es un asunto
social y de un altísimo valor
político.
Pero Vicente Fox, Felipe Cal

derón y Enrique Peña Nieto sólo
tuvieron ojos y atención para las
versiones provenientes de la Se
cretaría de Hacienda, cuyos ar
gumentos mareaban a cualquier
secretario de Gobernación, o de
Sedesol, que preferían ignorar el
asunto, siempre y cuando cayera
dinero del presupuesto en su
despacho.
El PRI y el PAN están fuera de

Palacio Nacional y buena parte
de la razón está en 'gasolinazos'
que evidenciaban todos los días
que a los 'ejecutivos' del poder
Ejecutivo les importaban poco
las familias que cobran menos

de 20 mil pesos al mes. Son 8 de
cada 10.
El candidato Andrés Manuel

López Obrador lo entendió muy
bien y ahora como mandatario,
tiene el control del gobierno y
él o su gente podría conservarlo
a partir de anuncios como el de
ayer cuando anunció la transac
ción de Deer Park: "Lo más im
portante" publicó en su cuenta
de Twitter "es que en 2023 sere
mos autosuficientes en gasolinas
y diésel; no habrá aumentos en
los precios de los combustibles".
Eso es incuantificable para quie
nes pagan 4 mil pesos al mes en
gasolina, aunque por el momento
sea sólo esperanza.
Luego está lo técnico y ustedes

que entienden bien de números
tendrán argumentos poderosos.
Los mexicanos se van a gas

tar 596 millones de dólares en
fierros viejos que van de salida.
Dinero que no tienen, pues de te
nerlo quizás consentirían que se
use para pagar algo de la deuda
de más de 100 mil millones de
dólares que tiene su petrolera Pe
mex. Decir que esta compra no se
hace con deuda es expresar algo
muy parecido a la mentira.
Lo más complicado es lo que

van a adquirir: el equivalente a
un carro chocolate de esos visi
bles en la frontera que están en
buen estado, pero aún hay que
meterle la llave en la ranura para
abrir la puerta. La parte buena
del negocio se la quedó Shell y lo
dijo claramente ayer:
"La transacción cubre la venta

de la participación del 50.005 por
ciento de Shell Oil Company en
Deer Park Refining Limited Part
nership. Shell Chemical L.P. con
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tinuará operando su planta de
Deer Park Chemicals, de propie
dad total, ubicada junto al sitio".
Sin ir a otro lado háganse esta

pregunta: ¿a qué negocio le
queda más tiempo, a la gasolina o
al plástico? Los coches eléctricos
pueden prescindir de lo primero,
pero no de lo segundo.
En Shell lo saben. Deer Park

Refining Limited Partnership
hace gasolina; Deer Park Chemi
cals produce todo lo que ustedes
necesitan para hacer plástico:
Olefinas ligeras: etileno, propi
lenoybutilenos.
¿Quieren datos que mues

tren qué negocio está en as
censo? Para hacer etileno se
necesita etano y esto comunicó
la semana pasada el gobierno
estadounidense:
"La producción estadouni

dense de etano, un gas de hidro
carburo líquido (HGL) producido
principalmente en plantas de

procesamiento de gas natural, ha
crecido rápidamente desde 2013.
La producción casi se ha dupli
cado de 0.95 millones de barri
les por día en el primer trimestre
de 2013 a 1.85 millones barriles
diarios en el primer trimestre de
2021.

"En nuestra perspectiva ener
gética a corto plazo, pronostica
mos que la producción de etano
continuará creciendo en res

puesta a la creciente industria pe

troquímica de Estados Unidos" es
palabra de la Energy Information
Administration.
La producción de gasolina está

estancada en el mundo en buena
medida porque los coches son
más eficientes. Pueden creerle al

director general de Shell:
"En un mundo que debe dete

ner el cambio climático habían
dos opciones para Shell. Podía
mos ver que el petróleo y el gas
todavía tienen un rol por jugar,

así que la primera opción era en
focarnos en petróleo y gas.
"Tomar esa opción sería la de

aceptar que en algún momento
nuestro negocio se va acabar.
Como saben, tomamos la se
gunda opción", expresó el 7 de
mayo Ben van Beurden en un
mensaje en el que explicó a sus
accionistas la razón de ir por la
producción de biocombustibles e
hidrógeno.
Shell accedió a vender porque

está obligada a reducir su huella
de carbono. El presidente López
Obrador optó por la política con
esta compra.
Eso tendrá un costo, entre

otros, el que los trabajadores de
Pemex se conviertan de a poco
en guardianes de negocios petro
leros del pasado. Adiós presente.
¿Adiós futuro?.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los mercados para hoy?

Para la segunda sesión de la semana, la atención de los participantes financieros estará en
datos de confianza, subastas de deuda e intervenciones de miembros de la Reserva Federal;
en México se tendrán disponibles cifras de balanza comercial, reservas internacionales y
subastas; en Estados Unidos, se publicarán precios de viviendas, confianza del consumidor y
datos manufactureros; en Europa, también destacarán indicadores de confianza.

MÉXICO
La información local dará comienzo a partir
de las 6:00 horas cuando el INEGI publi
que indicadores de la balanza comercial
correspondientes al mes de abril; analistas
estiman que el déficit comercial ronde los
600 millones de dólares.
Más tarde, a las 9:00 horas, el Banco de

México publicará el saldo de las reservas
internacionales al 21 de mayo; una semana
antes, el principal activo del banco central
alcanzó 196 mil 645 millones de dólares.
A las 11:30 horas, el Banxico realizará

subastas de deuda del Gobierno Federal,
con una oferta primaria de Certificados déla
Tesorería [Cetes] a plazos de 1,3,6 y 12 meses;
Bonos de Desarrollo (Bonos M) a tasa fija con
vigencia a 3 años y Bonos ligados a la inflación
(Udibonos) a un plazo de 30 años.

ESTADOS UNIDOS
La información del día dará comienzo en
punto de las 6:40 horas con comentarios de
miembros de la Reserva Federal, entre ellos,
se contará con la participación de Charles
Evans, presidente de la Fed de Chicago,
quien participará en un evento virtual or
ganizado por el Banco de Japón para hablar
sobre la economía y la política monetaria.

Minutos después, a las 7:00 horas,
Thomas Barkin, presidente de la Fed de
Richmond, participará en un evento de la
Cámara de Comercio de Wilmington.
A las 8:00 horas, la agencia S&P pu

blicará su índice de precios de viviendas
CaseShiller durante marzo; analistas
consultados por Bloomberg estiman que el
precio de las casas haya aumentado a una
tasa anualizada de 1.2 por ciento.
A las 9:00 horas, el Conference Board dará

a conocer cifras de la confianza del consu
midor y expectativas; analistas estiman que
el indicador haya repuntado a 119 puntos
durante mayo, dato por debajo de los 121.7
puntos reportados un mes antes.
En el mismo horario, el vicepresidente de

la Fed, Randal Quarles, comparecerá ante
el comité bancario del Senado.
También a las 9:00 se contará con cifras

manufactureras del distrito de Richmond.
Al mediodía, el Departamento del Tesoro

estadounidense subastará deuda a 2 años.

EUROPA

En el Viejo Continente, los indicadores
a destacar serán las expectativas sobre
negocios en Alemania y subastas de deuda
en FranciaRubén Rivera
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Corporativos bancarios
seguirán en casa

Tan cerca de la "normali
dad" y semáforos verdes
en todo el país, incluida

la Ciudad de México, donde
todo parece activarse de ma
nera acelerada, lo cual sin duda
es más que positivo para la eco
nomía, aunque eso no significa
relajar las medidas de preven
ción y cuidado, ya que el virus
sigue vivo y activo.
Sin embargo, en este am

biente de "acelere" por regre
sar a la "normalidad" hay que
destacar la prudencia que sigue
manteniendo el sector ban
cario; si bien es una actividad
esencial en donde el personal
de sucursal ha trabajado sin pa
rar este año, con los riesgos que
ello conlleva, en el área de cor
porativos fueron los primeros
en adoptar casi en su totalidad

el home office, lo cual seguirá en
muchas áreas e incluso algunos
más han optado por mante
nerse así hasta el 2022.
Es el caso de Citibanamex a

cargo de Manuel Romo, que
mantiene en la modalidad de
trabajo a distancia entre el 89 y
90 por ciento de su corporativo
y todo indica que así seguirán
hasta el siguiente año.
Para ello han estado revi

sando la reconfiguración de
espacios en sus inmuebles para
identificar nuevas necesidades

y ajustes, así como nuevos es
quemas de trabajo que conside
ren las necesidades del puesto
y de la persona para el regreso
a las oficinas y mantienen las
pruebas aleatorias para aque
llos que van a los corporativos.
Santander, que lleva Héctor

Grisi, inició un proceso gra
dual de regreso a las oficinas
corporativas desde hace un par
de semanas y son los primeros
grupos con estrictas medidas de
revisión, donde no están regre
sando grupos vulnerables. Ade
más nos confirman que el banco
está realizando pruebas de Co
vid a todo el personal y tienen
una plataforma propia de regis
tro de todos los colaboradores
para darle seguimiento a cada
uno; realiza revisión frecuente
de quienes están en oficinas
con chequeo de temperatura,
además reforzó las medidas

sanitarias como gel disponi
ble y desinfección de áreas; el
servicio médico interno está
dando seguimiento y apoyo al
personal, estos procedimientos
los realizan en todas las oficinas
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corporativas y acorde con los
semáforos de cada zona.
Para BBVA, que tiene uno de

los edificios más emblemáticos
de Paseo de la Reforma, todo
indica que será en junio junto
con el cambio que podría darse
en el semáforo y el regreso a
clases, podría iniciar el retorno
de sus trabajadores a la torre,
eso sí sería algo así como un
10 por ciento de la capacidad
del inmueble, ahí hay más de
cinco mil empleados registra
dos, por lo que el retorno sería
muy paulatino.
Esta pandemia le ha servido

a Scotiabank para avanzar en
la remodelación de sus oficinas

—ya les platicaré más de este
tema—, pero eso ha permitido
avanzar de forma más rápida y
poco a poco han ido integrán
dose a las oficinas corporativas,
estrenando oficinas algunos;
a la fecha en corporativos en
todo el país, cali center y su
cursales el 60 por ciento está
presente, el restante sigue en
modalidad a distancia, y di
señan aún el plan para regre
sar todos; mismo proceso que
sigue Banorte analizando la
forma en el regreso físico a los
corporativos en México y Mon
terrey y HSBC.
En el caso de instituciones

con menor número de tra

bajadores en corporativos,
todo indica que el home office
llegó para quedarse en algu
nas áreas, manteniéndose un
modelo híbrido de acudir a la
oficina y a distancia, ya que
cuando se piden resultados
en algunas áreas, los datos si
guen saliendo positivos. Por
lo pronto la moneda está en el
aire.

"Hay que destacar
la prudencia que
sigue manteniendo
el sector bancario

(para el regreso)"
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Renovación del gobernador y
respeto a la autonomía de Banxico

En la conferencia matutina

del presidente López Obra
dor del pasado viernes (21

de mayo), el reportero Michael
O'Boyle, de Bloomberg, pre
guntó sobre la posible renova
ción de Alejandro Díaz de León
como gobernador del Banco de
México (dado que su periodo
termina el 31 de diciembre de
este año). El presidente contestó
que no lo renovará. A raíz de este
comentario, muchas personas
han escrito y comentado que esto
atenta contra la autonomía del
Banco de México e inclusive que
atenta con destruir esta institu
ción. Yo no estoy de acuerdo de
bido a dos razones:
(1) Ejercicio de la autonomía
del Banco de México. Uno de los
mecanismos para salvaguardar

la autonomía del Banco de Mé
xico fue el diseño de la Junta de
Gobierno, así como la manera en
cómo se designan y ratifican sus
miembros. Por un lado, la deci
sión de política monetaria no la
toma el gobernador, sino un ór
gano colegiado: La Junta de Go
bierno del Banco de México, que
está formada por un gobernador
y cuatro subgobernadores. To
dos nombrados por el presidente
y bajo ratificación del Senado.
Por otro lado, el periodo del go
bernador es de seis años, con el
fin de que esté al frente del banco
central en los últimos tres años
del sexenio de un presidente y
los primeros tres del siguiente
presidente. Así, dependiendo de
la edad del gobernador (menos
de 65 años) y de lo que el titu

lar del ejecutivo desee, puede
renovarlo o no. En este sentido,
recordemos que el expresidente
Calderón, en su gestión, reem

plazó a un gran economista y
reconocido banquero central,
Guillermo Ortiz que además
en ese momento era presidente
del consejo del Banco Interna
cional de Pagos (BIS) , en lugar
de renovarlo, cuando terminó su
segundo periodo en 2009.
Por su parte, el periodo de los

subgobernadores es de ocho
años y se nombraron desde
un inicio, para que sus cargos
vayan terminando de manera
escalonada, cada dos años. Así,
por ejemplo, el presidente López
Obrador tendría la oportunidad
en su sexenio de renovar o reem

plazar al gobernador (2021) y
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a tres subgobernadores (2018,
2020 y 2022): (i) Manuel Ramos
Francia (20112018); (ii) Javier
Guzmán (20132020); y (iii)
Roberto del Cueto (20152022).
No obstante lo anterior, el presi
dente va a tener la oportunidad
de nombrar a cuatro subgober
nadores en su sexenio, debido a
que Roberto del Cueto decidió en
2018 no terminar su gestión. Por
ello, el presidente pudo nombrar
a dos subgobernadores ese año.
En las promesas de campaña

—escritas tanto en el libro 'La
salida' (2017), como en 'Hacia
una economía moral' (2019)—,
el Presidente prometió adoptar
austeridad fiscal y respetar la
autonomía del Banco de México.

¿Se ha atentado contra la auto
nomía del Banco de México? Sí,
con la iniciativa legislativa para
modificar la Ley del Banco de
México y otras leyes secunda
rias, para que el Banco de Mé
xico captara el exceso de dólares
en efectivo. Sin embargo, no fue
una iniciativa del presidente y
afortunadamente quedó 'con
gelada'. Entonces, en estricto
sentido, el Presidente ha respe
tado la autonomía del Banco de
México y cuando ha reempla
zado miembros de la Junta de
Gobierno lo ha hecho conforme

a la ley.
(2) Nombramientos hasta el
momento. El Presidente nombró
a Jonathan Heath para reem
plazar a Manuel Ramos Francia
(2018), a Gerardo Esquivel para
terminar el periodo de Roberto
del Cueto (2018) y a Galia Boija
para reemplazar a Javier Guz
mán (2020). Los nombramien
tos fueron tomados muy bien
por los participantes de los mer
cados financieros internaciona
les y en mi opinión, han actuado
con mucha responsabilidad,
seriedad y observando los más
altos valores como funcionarios
públicos en su gestión hasta el
momento. En este sentido, el
presidente López Obrador tam
bién ha cumplido su promesa
con respecto a respetar la auto
nomía del Banco de México.
Ahora, en lo que no estoy de

acuerdo es que el Presidente no
reconozca la gran labor que ha
hecho Alejandro Díaz de León
al frente del Banco de México 

en la peor recesión económica
de México desde 1932, y en
donde además, fue reconocido
internacionalmente como el
'Banquero Central del Año' por
la prestigiada revista Central
Banking. Asimismo, tampoco

estoy de acuerdo en que comente
que Banxico necesita más trans
parencia en torno a sus opera
ciones cuando hay toda una
plétora de información en su
sitio de Internet al respecto—,
y peor aun, que lo acuse falsa
mente de haber aprobado un
crédito que Bancomext le otorgó
a Pemex para la adquisición de
Fertinal, cuando fue director
General, cosa que no sucedió
debido a que Díaz de León entró
a Bancomext un mes después de
esta aprobación.
En mi opinión, no hay mejor

opción que renovar a Alejan
dro Díaz de León por su talento,
su gran experiencia, sus logros
y su probidad intachable. Sin
embargo, a la luz de los nom
bramientos que ha hecho el
Presidente en torno a la Junta
de Gobierno, creo que tampoco
debe ser motivo de tanta preo
cupación, como algunos lo han
externado.

*EI autor es director general adjunto de
Análisis Económico y Relación con Inver
sionistas de Grupo Financiero Banorte y
presidente del Comité Nacional del Estudios
Económicos del IMEF. Las opiniones que
se expresan en esta columna no necesa
riamente coinciden con las del Grupo Finan
ciero Banorte, ni del IMEF, por lo que son
responsabilidad exclusiva del autor.
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'Bombas electorales' en camino

Solo 8 días. Eso es todo lo que resta a las campañas
electorales.
Parece poco, pero es tiempo suficiente para

influir en los electores. Aveces, lo que ocurre o lo que
se revela en los últimos días de la campaña incide más
en el voto que todo lo sucedido en las semanas y meses
previos.
Los datos más recientes indican que, a estas alturas,

aproximadamente una tercera parte de los electores
es la que ya tiene definido plenamente el sentido de su
voto.

La mayoría aún no lo define o podría cambiarlo. Por
esa razón, si en los próximos días hubiera algún hecho
o información que influyera de modo significativo en su
decisión, el panorama podría modificarse.
Otro hecho relevante es que, tradicionalmente, las

elecciones intermedias atraen a menos votantes. En
promedio, en las últimas cinco elecciones intermedias
la tasa de participación fue del 51.9 por ciento de la lista
nominal, y en las más recientes, las de 2015, fue de
47.7 por ciento.
Sin embargo, nunca habíamos tenido un proceso

Fecha: 25/05/2021

Página: 2

Area cm2: 378

1 / 2

Columnas Económicas

Coordenadas / Enrique Quintana

Enrique Quintana

Costo: 84,218

Página 15 de 16



como el actual, en el que concurren las elecciones
federales con 15 elecciones en las que se renueva
gobernador y con elecciones en 30 entidades para
congresos locales y autoridades municipales.
En el 2015, si se toman solo los estados en los que

hubo elecciones concurrentes, la tasa promedio de parti
cipación alcanzó el 54.7 por ciento, siete puntos más que
en el promedio.
No sería extraño que en esta ocasión tuviéramos una

participación atípicamente alta.
Los datos del INE muestran también que en las eleccio

nes intermedias han participado más los mayores de 50
años.

Si se mantuviera ese patrón de participación, quizás
hubiera un sesgo favorable a Morena respecto a las cifras
que están revelando las encuestas.
Sin embargo, si en estas elecciones atípicas, la mayor

participación proviniera de segmentos de menor edad,
entonces, quizás ocurriera lo opuesto y al final hubiera
un sesgo contrario a Morena, respecto a lo que están re
velando las encuestas.
El hecho de que una parte de los electores no tenga

aún definido plenamente su voto también permite que
puedan ser más efectivas las campañas respecto al lla
mado "voto útil".

Es decir, lo que tenemos es aún una situación alta
mente incierta. En los casos en los cuales las encuestas
reflejan ventajas de 4 a 5 puntos o menores, nada está
dicho.

Por esa circunstancia, es previsible también que en
los días que restan, el gobierno federal suelte alguna
"bomba", con la intención de influir en los votantes.
Meses atrás se pensaba que el caso Lozoya podría ha

ber sido el punto de partida para desatar un escándalo
que implicara a diversos funcionarios del sexenio pasado
y que salpicara incluso al expresidente Peña.
Aunque hay versiones de que el proceso en contra del

exsenador Jorge Luis Lavalle apunta en esa dirección,
aún no hay nada concreto.
Pero, sobre la base de la experiencia, en el curso de

esta semana o de la siguiente, espere el estallido de al
gún escándalo.
Y, por parte de los opositores al gobierno, no lo des

carte tampoco. Pudiera haber información que se hayan
'guardado' para hacerla pública en estas fechas, con ob
jeto de tratar de maximizar su impacto.
Serán 8 días, pero pudieran parecer muchos más.

DEERPARK

Es aritmética. Si el 50 por ciento de la participación de
Shell de la refinería de Deer Park, que compró Pemex,
se valuó en 596 millones de dólares, el valor total es de 1
mil 192 millones.
La capacidad de procesamiento de crudo de la instala

ción es de 340 mil barriles por día. Es decir, se pagaron
3.5 millones de dólares por cada mil barriles de capaci
dad de procesamiento.
La capacidad de Dos Bocas será también de 340 mil

barriles diarios y el presupuesto inicial fue de 8 mil 600
millones de dólares, pero se estima que podría llegar
a 12 mil millones. Es decir, en el mejor de los casos, se
habrán invertido 25.3 millones de dólares por cada mil
barriles de capacidad de procesamiento y en el peor 35.3
millones, de 7 a 10 veces más que en Deer Park.
Pero, ¿acaso usted pensaba que la 'soberanía energé

tica'era gratis?
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La FAA v
la piedra de Sísifo

La aviación mexicana tiene el síndrome de

Sísifo, ese personaje de la mitología grie
ga condenado a subir por una pendiente
una piedra que, justo antes de llega a la ci
ma, volvía a caer interminablemente. Du

rante años y años, el transporte aéreo nacional
ha sufrido las crisis y las diversas vicisitudes de
la operación, que interminablemente nos arro
jan al fondo para volver a empezar.
De hecho, el Aeropuerto Internacional de la

Ciudad de México (AICM) ha sobrevivido más
de 70 años de vida gracias a que las crisis recu
rrentes hacen que el tráfico se eleve al punto de
la saturación para después caer en la depresión
total, volver a elevarse y así, en el ciclo sinfín.
Sin que sea un hecho, ya que hasta el mo

mento de cerrar la edición no había ocurrido,
se espera que la Agencia Federal de Aviación
de los Estados Unidos ¡FAA) vuelva a degradar
a México a la categoría 2 de su lista de paí
ses que no cumplen con los requisitos de cumpli
miento de los anexos 1, ó y 8 de la Organiza
ción de Aviación Civil Internacional (OACI) que
se refieren a licencias, operación de aeronaves
y aeronavegabilidad de las aeronaves, y que
garantizan que los aviones que operan las ae
rolíneas mexicanas que vuelan a territorio nor
teamericano, cumplan con los estándares de se
guridad que se requieren.

Esto implica que las nuevas rutas y las aero
naves adicionales de nuestras empresas aéreas
que pretendan volar a EU, no podrán hacerlo
hasta que el país sea devuelto a la lista de Ca
tegoría 1.

Parece algo intrascendente para quien no en
tiende o no conoce la aviación, pero lo cierto es

que implica no sólo que las aerolíneas estadou
nidenses aumentarán su penetración en nuestros
mercados bilaterales, sino que nuestras empre
sas no podrán aprovechar el fin de la pandemia
para volver a crecer y ser sustentables en el lar
go plazo, ya que no podrán incrementar ni sus
rutas ni sus aviones.

Esto las condena a crecer hacia otros mer

cados, pero en lo internacional no lo olvide
mos muchos países continúan o cerrados o con
fuertes restricciones y en el ámbito nacional hay
muchos límites, además de que la crisis econó
mica frena las posibilidades de expansión.
Lo peor es que hace 1 1 años ocurrió exac

tamente lo mismo. Los hallazgos de la audito
ría del 2021 son casi una calca de lo ocurrido

en 2010 y es que la aviación ha sido siempre
el patito feo de la administración y el presupues
to, además de exiguo, es siempre sujeto a re
cortes y a ninguneos por parte de la administra
ción central. Entre 2017y 2021 el presupuesto
de la Agencia Federal de Aviación Civil (antes
DGAC) se ha reducido en 37%.
Como colofón, alguien debería explicarle a

las altas autoridades, que la aviación (las ae
rolíneas, sus aviones, sus pasajeros) son indis
pensables para que un aeropuerto tenga éxito.
El nuevo aeropuerto Felipe Ángeles no pasará
de ser una entelequia si no hay aeronaves que
aterricen en él y pasajeros que lleguen ahí. La
aviación civil tiene sus características y hay que
seguir sus cánones si queremos tener éxito con
ello.

Y lo que sigue tampoco es buena noticia: vie
ne la auditoría de la propia OACI que revisará
el cumplimiento de sus 19 anexos. Suerte.
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Patrimonio

Todos podemos invertir con 100 pesos
o menos)

Joan Lanzagorfa

(tercera y última parte)

En México hoy en día existen op
ciones para que todas las perso
nas podamos invertir, en prácti
camente todo el espectro de los
mercados financieros, a partir

de 100 pesos. Hablamos de algunas op
ciones en instrumentos de deuda, pero
también podemos invertir en capitales y
en instrumentos alternativos:

2. Mercado de capitales
Cuando compramos acciones de em
presas, estamos invirtiendo en negocios
que ya existen y han sido exitosos. Pense
mos no sólo en empresas mexicanas, sino
aquellas que son globales y líderes en su
segmento (Amazon, Apple, Disney, Goo
gle, Tesla, entre muchas otras).
Cuando invertimos en ellas nos con

vertimos en socios. Entonces, de manera
muy intuitiva y simplificada, podemos es
perar que si a esas empresas les va bien,
a nuestra inversión también. Obviamente

si les va mal, si no crecen como se espe
ra, a nosotros también nos irá mal.

Las empresas no realizan sus planes de
negocio en tres días o en un mes. Toma
tiempo y los resultados se tienen que ver en
un periodo largo. Por eso son inversiones

de largo plazo. Los movimientos diarios de
sus precios tienen poco que ver.

En México hay al menos dos casas de
Bolsa en línea, reguladas, que permiten
abrir cuentas desde sólo 100 pesos: Kus
pity GBM+. Hay otra que no tiene mí
nimos: Bursanet de Actinver. Todas ellas

ofrecen acceso a acciones nacionales y
globales, a ETFs y a ciertos fondos de
inversión. Ahora bien: ofrecen servicios

y tienen comisiones distintas, por lo cual
hay que comparar y saber elegir.
A pesar de estos montos mínimos tan

pequeños, la realidad es que algunas
acciones y ETFs cuestan más de 100 pe
sos (y no se pueden comprar de manera
fraccionada). Pero sí hay opciones pa
ra empezar a construir: luego podremos
ampliar el portafolio con otras opciones.

Por lo general, para la mayoría de las
personas, los ETFs nacionales y globales
suelen ser una gran alternativa, porque
básicamente uno compra índices que re
flejan el desempeño de una clase de ac
tivo, y así no tiene que seleccionar ac
ciones individuales. Además, muchos
de ellos tienen costos de administración

bajísimos (en algunos casos, menos de
0.10% anual) lo cual es importantísimo
ya que los costos son una variable muy
importante que pocos toman en cuenta.

De esta forma, uno puede hacer fácil
mente una cartera diversificada que in
vierta, por ejemplo, 30% en acciones
estadounidenses, 20% en acciones eu
ropeas, 10% en acciones de mercados
emergentes, 10% en oro, 10% en bienes
raíces estadounidenses, globales y mexi
canas y 20% en deuda de mercados de
sarrollados y emergentes.

Criptomonedas y activos
virtuales
Las criptomonedas como Bitcoin, Ethe
reumy otras, representan una revolución
tecnológica (blockhainj que tiene el po
tencial de cambiar el mundo. Antes de

pensar, si quiera, en participar en este
mercado es importante primero enten
der qué es el blockchain, cómo funciona
y cuáles son sus ventajas.

Hay más de 7,000 criptomonedas dis
tintas (muchas no valen nada o son proyec
tos que no tienen futuro, algunas son deri
vaciones de otras). Operan en un mercado
que es pequeño, inmaduro, poco o no re
gulado, altamente especulativo y suma
mente volátil [riesgoso). Aveces sube como
la espuma y en ocasiones baja de manera
drástica. De hecho, al momento de escri
bir estas líneas, el mercado de las criptomo
nedas ha tenido una corrección fuertísima
de más de 50% en menos de una semana.

En México se puede acceder a este mer
cado desde sólo 100 pesos a través de Bit
so. A partir de ahí podemos optar por cus
todia propia y por explorar todo un universo
de finanzas descentralizadas que es apa
sionante. Pero siempre, siempre, conocien
do los riesgos y actuando con la responsabi
lidad que implica ser nuestro propio banco.
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Ricos

y poderosos
Marco A. Mares

mar<x>maresg@gmail .com

Gasolina: ¿autosuficiencia?
Contamos con nueva re// finería", dijo visible

mente emocionado

el presidente An
drés Manuel López

Obrador, al anunciar la compra en 600
millones de dólares (equivalentes a 12,000
millones de pesos) del 50% de las acciones
de Deer Park, que le pertenecían a la empre
sa Shell, en sociedad con Pemex, que posee
el otro 50%.

Con esa adquisición, la petrolera seráen
cuanto se concrete la operación el propieta
rio del 100% de esa refinería que procesa
340,000 barriles diarios de petróleo.
La compra explicó orgulloso el Jefe del

Ejecutivo, se realizó sin crédito ni adeudos,
sino con recursos de los ahorros por no per
mitir la corrupción; por hacer un gobierno ho
nesto, austero y sin lujos.
Vestido de traje y sentado en uno de los sa

lones del Palacio Nacional, el Jefe del Ejecu
tivo, exaltado, expresó: "Lo más importante
es que en 2023 seremos autosuficientes en
gasolinas y diesel; no habrá aumentos en los
precios de los combustibles".
Vamos a dejar de comprar las ga

solinas en el extranjero, reiteró.
Pemex va a procesar todo el petróleo crudo,
lo va a convertir en gasolinas y en diesel. ¡Va
mos a ser autosuficientes!

Pemex logró este acuerdo de compraven
ta, a través de una oferta no solicitada, de
acuerdo con lo que consigna el comunica
do de Shell, dirigido por Huibert Vigeve
no, quien destacó que no planeaba comer
cializar su participación en la refinería Deer

Park. Para el Presidente de la República és
ta operación representa un paso importante
en su política energética basada en la crea
ción de una red de refinerías que produz
can la gasolina que se consume en México
Al respecto hay varios puntos a considerar.
Aunque el Presidente de México se refirió

a la compraventa como una operación firme
y mencionó que la compra se hizo sin crédi
tos ni adeudos, lo cierto es que se trata de un
acuerdo para la compra.

El comunicado de Pemex, es mucho más
claro al respecto. Se refiere a la firma de un
acuerdo para la compra total de la Refinería
Deer Park y habla en tiempo futuro cuando
dice, Pemex será propietaria del 100% de la
refinería una vez que se cuente con las apro
baciones regulatorias en EU y se concrete la
transacción en el último trimestre del año.

El gobierno mexicano lo está dando por
sentado, pero habrá que ver si el gobierno
de EU autoriza la operación.

Por otra parte, los analistas especializados
coinciden en que la compra de Deer Park no
implica en automático la garantía de la auto
suficiencia de gasolina y diésel para México.
La pregunta clave es: ¿invertir en la

compra de una refinería, cuando en
la mayoría de los países está desinvir
tiendo y está vendiendo sus refinerías?
Otro punto importante es el precio en
el que se está adquiriendo Deer Park.
Costará casi 1,000 millones de dóla
res considerando inventarios entre otros.

Contrasta con el costo que tendrá la cons
trucción de la refinería de Dos Bocas calcu

lado hasta ahora en 10,000 millones de
dólares.

Uno más tiene que ver con el cam
bio de paradigma a nivel mundial.
Hoy la apuesta es por las energías lim
pias. La propia compañía holandesa
Shell está comprometida con el cambio
y por eso está vendiendo sus refinerías.
Lo cierto es que hay una algarabía exage
rada en el gobierno por la compra de esta
refinería.
Veremos si la sola adquisición permite

realmente alcanzar la autosuficiencia de ga
solinas y diésel como lo anticipan.
Si realmente podrán evitar el alza en el

precio de los combustibles. Y si al final resulta
buen negocio adquirir una refinería, cuando
en el mundo entero hay ejemplos de países
que se están desprendiendo de sus refinerías
porque simple y sencillamente no son nego
cio. Todo indica que ninguna se cumplirá.
México no sólo llega a destiempo a la cita
con la refinación. Está desfasado y lejos de
la oleada mundial de las energías limpias.
El gobierno mexicano le apuesta a las ga
solinas, cuando los autos eléctricos invaden
el planeta.

Al tiempo.
Atisbos
Vuelve la incertidumbre alrededor del Padrón
Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil.
Ayer fueron revocados en tribunales los

primeros amparos concedidos contra el con
troversia! padrón de celulares.
Que no proceden porque todavía no hay

reglas que obliguen a los usuarios a entregar
datos personales y biométricos.
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Ultimátum

Canjea bono
Seanima

El regulador de comunicaciones de Rusia dio el lu
nes d Google de Alphabet un plazo de 24 horas para borrar
lo que cHificó corno cont^Bo íjjggpl de sus pIcHforrnas de
búsqueda o de lo contrario recibirá una multa, a lo que aña
dióiBMoMg So r<:   ' .1 el traites de la ccBpañij en
el país.

Rusia ha aplicado una ralentización de los servicios de: la
redcSQrial estadounidense Tgjfer por no remover contenido
vetado, como parte de los esfuerzos de Moscú por controlar
a los gigantes de tecnologíqoccídentales y reforzar lo que lla
ma su "soberanía de Internet".

El regulador, Roskomnadzor, dijo que había enviado más
de 26,000 avisos a Google para que removiese información
ilegal, incluyendo videos que contenían material sobré®} de
drogas ©violencia.

El organismo dijo qdS una violación reiterada de ;sús nor
mas séría penalizada con hasta el 10% de los ingresos totales
de la compañía.

Documentos presentados ante una corte en Moscú mos
traron el lunes temprano que Google estaba demandando a
Roskomnadzor por las exigencias para que elimine el conteni
do considerado ilícito.

Fibra Prologis, un fideicomiso de inversión en bienes raíces
enfocado en el sector industrial, canjeará su bono denomina
os FIBRAPL 2üDV, para reflejar el Hrnbio ®a®fin¡aiiiB^B
Activos Totales del Fideicomiso.

El cambio, que aún espera la aprobación de las autorida
des, fue efectuado de acuerdo con lo solicitado por algunos
tenedores y aprobado en asamblea del 14 de mayo.

término significa el v^pd^Bcado estable!
¦ido por un iilKijor eSrno elegido ppíjf eBducigHemisor
«Je « activos ¡nrnob¡ffari<®«lH8|i iariaMjBvHs subsi
diarias, sobre una baseconsolidada de conformidad eSn las

Normas Internacionales de Información Financiera (NIIF)y el
valor ®sfccbf k?cfarÉátt ti iHMwuciarioernisorRus
subsidiarias excluyendo cuentas por cobrar 6 intangibles, de
conformidad con las NIIF.

El bono FIBRAPL 20DV fue emitido por Fibra Prologis en di
ciembre de 2020 por 375 millones de dólares. El instrumento
tiene características verdes y tieneun vencimiento en 1 2 años.

Las acciones de la la fabricante ¡de chips Nvidia, subieron
qyer A.íf% en el NASDAQ, luego deque el vHnes anunció
que propondrá a sus dueños un split de acciones.

La división desús acciones de cuatro por uno busca ha
cer el accesoa sustituios mgsgggssiblea inversionistas y
empleados.

Si la propuesta es aprobada el próximo 3 dé ¡Ünl<% el nú
mero de acciones que tiene en circulación la empresa subirá
a 4,000 millones.

La unicornio brasileña Ebanx inició preparatsefipara una
pRibfaaiteación erBstados Unidos, a me< lBB|ue iHfin
tech avanza con un ambicioso: plan para expandir sus solucio
ngs de procesamiento de pagos en América Latina, incluida
una nueva plataforma que integra transacciones transfronteri
zas y locales.

Ebanx One, que combina diferentes métodos de pago en
un solo sistema y promete facilitar los trámites burocráticos pa
ra los clientes internacionales y locales en b región, es un pa
SQ importante hacia una oferta pública inicial, probablemen
te en EU.

La firma maneja pagos ifj'lín^i para gjfefes Hrias I: 
lógicas como Uber Technologies, Airbnby Spotify Technology
én América Latina. Además, da®pació para más acuerdos
de fusiones y adquisiciones para acelerar el crecimiento én los
mercados:clave de la región.
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Las olas de la inflación... y las gasolinas
caras

El último reporte inflacionario antes
del día de las elecciones no le sirve

a la 4T para hacer campaña, por
que deja ver que una de las pro
mesas que más mexicanos encan

tó simplemente no se ha cumplido.
Las gasolinas han tenido un aumen

to anualizado de 30%, el gas LP, también
30 por ciento. Porque son precios que es
tán sujetos a la oferta y la demanda y no a
las promesas de campaña de mantenerlas
siempre a la par de la inflación e incluso,
aunque lo haya olvidado el presidente Ló
pez Obrador, la promesa era bajarlas de
precio.
Los precios de las gasolinas y de prácti

camente todos los productos y servicios se
vieron afectados por los efectos de la pan
demia del Covid19.

Sólo hay que recodar dónde estábamos
los mexicanos, y buena parte de los ciuda
danos del mundo, en mayo del 2020. Es
tábamos, efectivamente, dentro de nuestras
casas. Las economías se paralizaron y los
automóviles no circulaban, por lo tanto, no
consumían gasolinas.
Y en un mercado que se rige por la ofer

ta y la demanda, los precios de los combus
tibles se derrumbaron. Habrá quien recuer
de que hace un año se conseguían litros
de gasolina magna por debajo de los 17
pesos.
Pero en la tribuna mañanera, lejos de

darle su justa dimensión a estos fenómenos
económicos, se ha querido privilegiar el dis
curso de los otros datos. Y, entonces, ese au
mento de 30% es una sopa de su propio
chocolate. Por eso, de gasolinas hoy no se
dice ni pío.

Pero hay que seguir con atención qué es
tá pasando con los precios ahora que esta
mos en esta fase de desconfinamiento.

En aquellos días de encierro, las mayo
res presiones inflacionarias los cargaban
los precios de los alimentos. Las familias de
jaban de gastar en otros satisfactores, pro
ductos y servicios, y tenían mayor disponibi
lidad de gastaren alimentos que en calidad
y cantidad no suelen consumir.

El subíndice de los precios de los alimen
tos, bebidas y tabacos, que se podían con
seguir y consumir en el confinamiento, se
disparó al doble de la inflación general. Lo
mismo sucedió con otros productos de uso
doméstico, como los televisores, por ejemplo.
Ahora que los semáforos epidemiológi

cos se relajan, las presiones inflacionarias
se han traspasado a otros precios. En el re
porte inflacionario de la quincena pasada,
el subíndice de mercancías no alimenticias

pasó de una inflación anualizada hace un
año de 2.22 a 5.80% este año. La gente
está de vuelta en las calles y están de nue
vo consumiendo y muchos tienen ahorros.

Esa misma suerte la habremos de ver con
otros subíndices, como el de la educación.
Cuando regresen las clases presenciales,
vamos a volver a hablar del aumento en las

colegiaturas en agosto y septiembre.
Y con el resto de los precios de los ser

vicios habrá de suceder algo similar. Esos
precios deprimidos por la falta de consu
midores habrán de tener esas burbujas de
recuperación.
Si estos aumentos porcentuales fuertes

no generan la expectativa de mayor infla
ción, puede ayudar a regresar el equilibrio
pronto.
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Sin fronteras

Joaquín LópezDóriga Ostolaza
¡caquinlcl@eleconomisia.mx

¿La Fed en un
rincón?
El fortalecimiento de los últimos meses

en las cifras de crecimiento económi

co y el repunte de la inflación por arri
ba de lo anticipado, han alimentado
la percepción de algunos observado

res de que la Fed podría estar cometiendo un
error al demorar el comienzo de la normaliza

ción de su política monetaria.
Para estos observadores, la Fed se ha meti

do en un callejón sin salida con la decisión de
modificar el marco de referencia para la toma
de decisiones de política monetaria.
Dicha modificación, anunciada en el

2020, le permite a la Fed mantener las tasas
de interés de referencia por debajo de su nivel
neutral hasta que la economía alcance el ple
no empleo, aún y cuando la inflación supere el
objetivo de 2 por ciento.
El cambio en el marco de referencia por

parte de la Reserva se dio después de una dé
cada de política monetaria expansiva (con ta
sas de interés cercanas a cero y varios progra
mas de inyecciones de liquidez) en la que la
inflación se mantuvo ausente a pesar de los
augurios de muchos especialistas. Bajo este
contexto y la llegada de la pandemia, la Fed
consideró que debería privilegiar su objetivo
de pleno empleo sobre el de inflación.
Sin embargo, durante la década pasada, la

notable ausencia de políticas fiscales expansi
vas dejó a la política monetaria como la prin
cipal herramienta para salir de la devastadora
crisis de la Gran Recesión del 200809.

En el presente, los principales críticos de la
postura actual de la Fed argumentan que las
condiciones de hoy difieren considerablemente
de las observadas durante la Gran Recesión por
lo que aplicar la misma receta de política mone
taria podría tener consecuencias indeseables.
La primera diferencia entre el 2009 y el

2021 es que la recuperación económica es
mucho más robusta.

Esto se explica parcialmente por la natura
leza de la recesión del 2020 que fue por un
choque exógeno temporal y no por un proble
ma fundamental de apalancamiento como la
del 200809.

Otro factor que explica el mayor ritmo
de recuperación es que en esta ocasión hay
un cúmulo de estímulos fiscales considera

blemente superior al observado en la Gran
Recesión.

Aunque la Fed tiene razón en argumentar
que todavía estamos lejos del pleno empleo y
que el repunte inflacionario debería ser transi
torio ante la gran holgura que aún existe en el
mercado laboral, también está consciente que
mantener una política monetaria tan expansi
va puede contribuir a la creación de una nue
va burbuja financiera que podría tener reper
cusiones desestabilizadoras al reventar.

En varios de sus comunicados y en diferen
tes entrevistas, los miembros del FOMC han
expresado que el ritmo de recuperación de
la economía y del empleo han mejorado pe
ro que esperarán hasta observar una mejoría
mayor en el empleo antes de tomar acciones
de manera proactiva en cuanto al nivel de ta
sas de interés y los programas de inyecciones
de liquidez.

Para expertos como Larry Summers (secre
tario del Tesoro en la administración Clinton y
director del Consejo Económico Nacional con
Barack Obama), la expectativa de que la Fed
no subirá su tasa de interés de referencia has

ta el 2023 está creando una complacencia
peligrosa.
Esto viene del mismo Summers que en el

2017 argumentaba lo contrario, es decir que
la Fed debería reconsiderar su decisión de ir

restringiendo la política monetaria ante la de
bilidad de la dinámica inflacionaria en ese en

tonces. Lo que más le preocupa a Summers es
la reacción del mercado cuando la Fed se vea

forzada a anunciar un panorama menos aco
modaticio de su política monetaria. Aunque un
escenario en el que la Fed pudiese subir las ta
sas antes de lo esperado no necesariamente
debería ser una mala noticia para los merca
dos, siempre y cuando esto sea consecuencia
directa de una mejor salud de la economía, lo
que es un hecho, es que esto difícilmente se da
rá sin sobresaltos.
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Pemex compra refinería DeerPark
A part ir de ahora, 100% mexicana //
Combustibles: 340 mil barriles más

CARLOS FERNÁNDEZVEGA

EN LOS SEIS gobiernos neoliberales
no se construyó una sola refinería,
porque decían los tecnócratas "no
es negocio para el Estado y, de ha
cerlo, sería una injustificada pérdida

de recursos públicos" (de hecho, en 1991 clau
suraron una, la 18 de marzo en Azcapotzalco,
que procesaba alrededor de 300 mil barriles por
día). Ni una, pues, pero sí destinaron (a partir
de 1993, con Salinas de Gortari en Los Pinos)
crecientes recursos de las arcas nacionales para
mantener una oscura "asociación" (5050 por
ciento) con la petrolera Shell en la refinería de
Deer Park, en Houston, Texas, en la que, a pesar
de la presunta "paridad accionaria", la trasna
cional tomaba las decisiones.

LA DEMANDA DE gasolina y diésel en el
país ha crecido exponencialmente, a la par de
la dependencia del exterior y el consecuente
gasto por su importación, pero los neoliberales
no autorizaron siquiera un solo tornillo para la
construcción de una nueva refinería. En 2008,
el Borolas anunció, en cinco ocasiones (todas de
saliva), que construiría la Bicentenario, en Tula,
Hidalgo, pero lo más lejos que llegó fue a levan
tai" una costosísima barda perimetral en los te
rrenos "cedidos" por el gobierno de Hidalgo (en
ese entonces con Miguel Ángel Osorio Chong en
la oficina principal, que sólo endeudó aún más
a los hidalguenses), mientras la adquisición de
combustibles en el mercado internacional (es
pecialmente en Estados Unidos) crecía y crecía.
Con su "reforma" energética, Peña Nieto ni la
saliva respetó: simplemente la borró del mapa.

DE LAS SEIS destartaladas refinerías que
los gobiernos neoliberales heredaron, las más
jóvenes las niñas puesdatan de 1979. ¿Resul
tado? Para dar una idea de qué tamaño ha sido
el negocio que "no es negocio", de 2001, con
Fox en Los Pinos, a 2018, con Peña Nieto en la
residencia oficial, México erogó alrededor de
250 mil millones de dólares en importación de
gasolinas y diésel, algo así, a precios actuales,
como 25 por ciento del producto interno bruto.
¿A los bolsillos de quién fue a parar esa catarata
de dinero que "no es negocio"?

DESDE EL INICIO de su administración, el
presidente López Obrador se abocó a la construc
ción de la refinería Dos Bocas, en Tabasco (se esti

ma que la obra concluirá a mediados del próximo
año), para incrementar la capacidad de refinación
interna y reducir la espeluznante dependencia ex
terna y el creciente gasto que México tiene en
materia de combustibles. Esta nueva instalación
aportará alrededor de 340 mil barriles diarios de
gasolinas, diésel y otros petrolíferos.

PUES BIEN, AYER el mandatario anunció lo si
guiente, en beneficio del Estado mexicano: "Petró
leos Mexicanos compró las acciones de la refinería
Deer Park en Houston, de la empresa Shell. Se ad
quirió 50 por ciento de las acciones, porque el otro
50 por ciento ya era de Pemex, y de esta manera ya
contamos con una nueva refinería, con una capaci
dad para procesar 340 mil barriles diarios".

LÓPEZ OBRADOR DIJO que "es igual a la nue
va refinería de Dos Bocas, que también va a tener
capacidad para retinar 340 mil barriles diarios
de combustibles. En esencia recibimos seis refi
nerías en mal estado. Las estamos modernizan
do. Se está reiniciando también la coquizadora
de Tula para ampliar la capacidad de refinación
en esa planta, y dos refinerías más. Recibimos
seis refinerías y vamos a entregar ocho. Así
"vamos a dejar de comprar combustibles en el
extranjero. Pemex va a procesar todo el petróleo
crudo, lo va a convertir en gasolinas, en diésel,
vamos a ser autosuficientes. Esto para 2023".

YA EN EL detalle, el mandatario explicó:
"¿cuánto nos costó 50 por ciento de las accio
nes, para que los mexicanos pasemos a ser los
dueños de la refinería Deer Park? 600 millones
de dólares, alrededor de 12 mil millon es de pe
sos, no en crédito, no deuda, sino de los ahorros
por no permitir la corrupción, por ser un go
bierno honesto y austero, sin lujos".

EN PERSPECTIVA, PUES, 680 mil barriles
refinados en México para el fortalecimiento de
la soberanía energética.

Las rebanadas del pastel
AI, SOLÍCITO JUEZ Juan Pablo Gómez Fie
rro ya le dieron su primera "caricia": el primer
tribunal colegiado de circuito en materia admi
nistrativa, especializado en competencia econó
mica, radiodifusión y telecomunicación, anuló
las primeras suspensiones provisionales que ese
"árbitro" concedió contra el Padrón Nacional de
Usuarios de Telefonía Móvil. Y las que siguen.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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A A través de un video que subió a su cuenta
de Twitter, Andrés Manuel López Obrador
explicó que con La adquisición "vamos a

dejar de comprar combustibLes en eL
extranjero" y que, para 2023, "vamos a ser
autosuficientes". Foto tomada de Twitter
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Subcontratación

de los pobres
MIGUEL PINEDA
LA REFORMA A la subcon

tratación de trabajadores tie
ne buenas intenciones pero

no beneficiará a los que ganan me
nos. En teoría, la reforma pretende
que todos los asalariados reciban
lo justo y las empresas que los con
tratan paguen los impuestos que
les corresponden.

EL GRAN PROBLEMA es que las
nuevas regulaciones no contem
plan a los más explotados, como
son los empleados de limpieza y de
seguridad. Los del sector limpieza
generalmente son los peor paga
dos y los de seguridad son los que
corren mayores riesgos.

CUANDO UNO VISITA una de
pendencia gubernamental, una
oficina privada o un aeropuerto se
ve claramente quiénes son los que
presentan las peores condiciones
laborales. En los baños, en los
pasillos y en todo tipo de instala
ciones se ve al personal que realiza
las actividades de mayor desgaste
físico sin un contrato laboral con la
institución para la que trabajan.

SE SUPONE QUE actividades
como la seguridad y la limpieza son
"especializadas" (que lo menos que
tienen es un alto grado de especia
lización) por lo que no los contra
tan directamente las empresas ni
el gobierno, quienes se desentien
den de esos empleados. La propia
Secretaría del Trabajo, por ejem

plo, no necesita tener en su nómi
na a los que limpian y cuidan sus
oficinas. Estos servicios los dejan
en manos de un intermediario, una
empresa privada especializada.

ASÍ LO ESTABLECE la nueva
regulación, por lo que los traba
jadores que ganan menos, que no
cuentan con un alto nivel educativo
y que tienen pocas posibilidades de
defenderse laboralmente, se man
tienen en un régimen de excepción
a través de la subcontratación.

EN TEORÍA, LAS empresas de
servicios especializados deben
cumplir con normas laborales es
trictas, tales como el pago de pres
taciones de ley, con certidumbre
laboral, derechos de antigüedad
y libertad sindical, pero en los he
chos no ofrecen este tipo de benefi
cios a sus empleados.

REITERAMOS, LA NUEVA regu
lación deja en el desamparo a los
trabajadores más explotados. Ni
las empresas ni el gobierno están
dispuestos a contratarlos directa
mente para que reciban beneficios
semejantes a los empleados que
llevan a cabo las actividades prio
ritarias, por la simple razón de que
la ley no los obliga a hacerlo. En es
te sentido, las nuevas regulaciones
del outsoursing se quedaron cortas
con los más necesitados.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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DINERO
Pemex toma el control de la refinería
DeerPark# ¿Quégana Shell? ff México
producirá todo el combustible que importa
ENRIQUE GALVAN OCHOA
EL COMPLEJO PETROLERO Deer

Park, de Houston, cuya compra
anunció el presidente Andrés Manuel
López Obrador, es uno de las 25 más
grandes de Estados Unidos. Pemex

ya era dueño de 50 por ciento de las acciones,
adquirirá el resto por 596 millones de dólares.
Tiene una capacidad de procesamiento de 340
mil barriles de crudo por día, pesado o ligero.
La operación fue confirmada por la empresa
holandesa. "Shell Oil Company, filial de Royal
Dutch Shell Pie, ha llegado a un acuerdo para la
venta de su participación en Deer Park Refining
Limited Partnership, una empresa conjunta de
5050 entre Shell Oil Company y PMI Norteamé
rica, SA de CV (filial de Petróleos Mexicanos)".
La transacción transferirá las acciones de Shell
en la asociación y, por lo tanto, la propiedad total
de la refinería, a Pemex, sujeta a aprobaciones
regulatorias. Agregó: "Shell no planeó comercia
lizar su interés en la refinería de Deer Park; sin
embargo, tras una oferta no solicitada de Pemex,
hemos llegado a un acuerdo para transferirles
nuestro interés en la asociación", dijo Huibert
Vigeveno, director de abastecimiento de Shell.
"Pemex ha sido nuestro socio fuerte y activo en
la refinería Deer Park durante casi 30 años, y
continuaremos trabajando con ellos de manera
integrada, incluso a través de nuestra instalación
química en el lugar, que Shell conservará. Sobre
todo, seguimos comprometidos con el bienestar
de nuestros empleados y trabajaremos en estre
cha colaboración con Pemex para garantizar la
continua priorización de las operaciones segu
ras. Estamos orgullosos de nuestros más de 90
años de historia como operador y vecino en Deer
Park y continuaremos desempeñando un papel
activo en la comunidad".

¿Qué gana Shell?
ROYAL DUTCH SHELL había anunciado pla
nes de invertir entre 5 mil y 6 mil millones de dó
lares por año en nuevas energías, como parte de
su plan para alcanzar la "neutralidad carbono"
de aquí a 2050.
SU PROYECTO INCLUYE eliminar siete refine
rías y reducir su producción de gasolina y diésel

en 55 por ciento durante la próxima década.
Shell, que construyó su marca explorando y
extrayendo crudo y gas, describió que la pro
ducción de petróleo de la compañía alcanzó su
punto máximo en 2019 y espera que disminuya
entre 1 y 2 por ciento cada año. Recientemente,
el director general de la compañía, Ben van Beu
rden, escribió en Twitter: "Nuestra estrategia
acelerada reducirá las emisiones de carbono
y proporcionará valor a nuestros accionistas,
nuestros clientes y a la sociedad en general".

¿Qué gana Pemex?
FALTA UN BUEN número de años para que
los mexicanos sustituyan sus automóviles de
gasolina por los eléctricos o híbridos. Según el
Inegi, entre enero y febrero de este año se co
mercializaron 5 mil 822 vehículos con este tipo
de tecnologías, los cuales representaron apenas
3.6 por ciento de las ventas totales. Están fuera
del alcance del poder adquisitivo del consumi
dor. La crisis ha hecho que crezca el mercado
de los coches usados, así que sería un tanto
ilusorio pensar que Pemex pudiera seguir en
este momento el modelo de Shell. Lo que le urge
resolver es el gasto que genera la importación de
gasolina y diésel. En ese sentido va la adquisición
del resto de las acciones de Deer Park. Se trata
de "lograr en el corto plazo, producir todos los
combustibles que requiere el país, para lo cual se
están rehabilitando las seis refinerías del sistema
nacional, se está construyendo la nueva en Dos
Bocas, se reiniciará la reconfiguración de Tula y
se toma la propiedad total de la refinería de Deer
Park", indica la petrolera mexicana. "Pemex
alcanzaría una producción de un millón 362 mil
barriles diarios para abastecer el total de la de
manda mexicana de gasolinas, diésel, turbosina
y otros petrolíferos", afirma. Es una meta a cum
plir en 2023.
Twiteratti

ACTUALIZACIÓN. AL 24 de mayo, México ha
recibido 34 millones 183 mil 145 dosis de vacu
nas contra el #Covidl9. Ayer arribaron a nuestro
país 709 mil 300 dosis de @AstraZeneca.

Escribe @marthadelgado

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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La UNOPS, como suele hacerlo cada

15 días, entre dejó ver el pasado vier
nes que en breve giraría las órdenes

de compra consolidada de medicamentos
para el sector público de salud incluyen
do los dramáticamente urgentes como
los oncológicos, anestesias, cardiológicos,
dermatológicos y antibióticos que debió
haber finalizado en noviembre del 2020;
pero hasta ahora no hay órdenes firmes de
compra. A ver qué explica hoy en la maña
nera el secretario de Salud, Jorge Alcocer y el
subsecretario, Hugo LópezGatell, sobre tan
monumental rezago que deriva en desabas
to para 54 millones de personas.

Aunque la entidad, a cargo de Grete Faremo, asegura
que ya recibió el dinero de la SHCP para pagar proveedores
y que purificó al 100% la lista de proveedores (sin empre
sas fraudulentas o judicialmente impedidas), el lunes no
se habían girado aún órdenes de compra. En su conferen
cia matutina de ayer, López Obrador refirió al sabotaje que
los "monopolios farmacéuticos" le tendieron a principios
de su administración por lo que rompió todo modelo de
suministro de los anteriores gobiernos.

Pero dados los muy deficitarios resultados, más bien
estaríamos ante un autosabotaje. A la desaparición del
Seguro Popular vino el Insabi, a cargo de Juan Ferrer, que
no ha logrado articular la demanda agregada de las insti
tuciones públicas de salud desde el año pasado; la falta
de medicamentos para niños con cáncer, como recuerda

amargamente Israel Rivas, se provocó cuando la propia
Cofrepris, en los tiempos de José Alonso Novelo, y con
anuencia de LópezGatell, clausuraron la planta de me
trotexate de PISA y se lanzaron a una fallida compra de
producto francés y argentino que meses después fue mis
teriosamente "robado" cuando las habían caducado antes

de llegar a México.
Adicionalmente, se cuenta que el Gobierno se ha ne

gado a seguir con la compra consolidada elaborada a la
UNOPS, de Giuseppe Mancinelli, porque el principal ofe
rente, con más del 15% de las ofertas en número de claves,
es PISA, de Carlos Álvarez que el Gobierno ha intentado en
vano inhabilitar como proveedor y que hoy es el garante
de abastecimiento en medio de la crisis de salud. Si no hay
medicamentos es porque el Gobierno no ha podido o que
rido ejercer un presupuesto de 100 mil millones de pesos.

Efectos Deer Park. Desde que inició este sexenio se le
recomendó al Gobierno comprar el 100% de la refine
ría Deer Park a Shell, en lugar de sólo extender 10 años
más la sociedad, que en los últimos días del sexenio de
Enrique Peña, entabló la Secretaría de Energía, a cargo
entonces, de Pedro Joaquín Coldwell, con dicha empresa.
Ayer Pemex corroboró la instrucción emitida por Rocío
Nahle para comprar en 600 mdd el otro 50% de dicha
refinería que desde 2012 no tenía dividendos y carecía
de suficiente inversión para su modernización. Deer
Park servirá para refinar los crudos mexicanos (y ca
nadienses) y así servir al mercado de gasolina en Texas,
Oklahoma, Arkansas, Nuevo México y Arizona, así como
exportar 30% de su producción a México. Por tanto, con
siderando que la sustitución de motores a gasolina por
híbridos, eléctricos o hidrógeno será progresivo y regio
nal, Deer Park es el ancla en EU, Dos Bocas (con crudo
pesado nacional) para mantener la proveeduría nacional
y hacia América Central y Sur junto con la micro refine
ría de Coatzacoalcos que desarrollan para crudo ligero
Hugo Camou y Manuel Muñozcano,
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Autonomía, ¿por qué?

arturodamrti@prodigy.net.tflx

Que un banco central sea au

tónomo, como es el caso del
Banco de México, quiere

decir que ningún poder, comenzan
do por el Ejecutivo Federal, puede
obligarlo a producir dinero y dárselo
para que lo gaste, lo cual, más allá de
cierto límite, al que por cierto se llega
muy pronto, genera inflación, enten
dida como el alza del índice Nacional
de Precios al Consumidor.

Si el banco central produce dinero y se lo da
al gobierno para que lo gaste, éste aumenta su
demanda por bienes y servicios, y si éste au
mento en la demanda no se compensa con un
incremento en la oferta el resultado es el alza de

precios, la inflación.
El problema es doble.
Primero. Aumentar la demanda de bienes y ser

vicios, incrementando el gasto del gobierno, finan
ciándolo con producción de dinero, es fácil. No lo
es aumentar la oferta de bienes y servicios que, si
no se tiene capacidad productora ociosa, requiere
de inversiones directas, que incrementen la capa
cidad de producción (instalaciones, maquinaria,
equipo, mano de obra, etc.), lo cual toma tiempo.
Es más fácil aumentar la demanda que la oferta.

Segundo. Recurrir a la producción de dinero
para financiar, si no todo, sí una parte del gasto

del gobierno, tiene, para los gobernantes, una
ventaja: pueden gastar más sin tener que aumen
tar impuestos y sin tener que endeudarse más, lo
cual resulta especialmente atractivo en las demo
cracias, en las cuales el voto puede depender de
cuánto gaste el gobierno en beneficio de los ciu
dadanos, a quienes les conviene que se gaste más
a su favor sin que se les cobren más impuestos.
El financiar parte del gasto del gobierno con pro
ducción de dinero crea adicción (sin olvidar que
también genera inflación y, por ello, la pérdida en
el poder adquisitivo del dinero, que afecta más a
quienes menos ingreso generan).

Que un banco central sea autónomo quiere
decir, entre otras cosas, que la producción de
dinero (¿cuánto?), se decide en función de algún
objetivo propio de política monetaria, como debe
ser, por lo menos, preservar el poder adquisitivo
del dinero. Que un banco central no sea autónomo
quiere decir, entre otras cosas, que la producción
de dinero puede decidirse en función de las ne
cesidades de gasto del gobierno que, sobre todo
en las democracias, tienden a ser ilimitadas, mo
mento de recordar que si el banco central produ
ce dinero y se lo da al gobierno para que lo gaste,
éste aumenta su demanda de bienes y servicios,
y si éste aumento en la demanda no se compensa
con un incremento en la oferta el resultado es el

alza de precios, la inflación, la pérdida en el poder
adquisitivo del dinero y, desde el momento en el
que el trabajo se paga con dinero, también la pér
dida en el poder adquisitivo del trabajo.

Los bancos centrales deben ser autónomos. El

Banco de México no es la excepción.
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ALERTA DE CNA

Ven ineertidumbre

por falt a de glifosato
Desabasto en alimentos, alza
deprecioseincertídumbre,son
las consecuencias que prevé el
Consejo Nacional Agropecua
rio (CNA) luego de que un juez
en CdJVlx no ratificó la suspen
sión del Decreto que prohibe el
uso del glifosato y del maíz ge
néticamente modificado. Pues
el primer producto no se puede
sustituir por otros al no tener
los mismos atributos.

MÉRIDA

Aplazan a noviembre
el Tianguis turístico
Marcado por la pandemia casi
de origen, el Tianguis Turísti
co de Mérida, planeado pa
ra marzo de 2020 y que se ha
suspendido dos veces, sumó
su tercer aplazamiento. La
Sectur informó que ahora sí
se realizará del 21 al 24 de no

viembre. El objetivo de volver
a postergarlo es poder hacer
lo de manera presencial con
la mayor asistencia posible.

MUEVO LEÓIV

Las pymes recuperan
hasta 75% de empleos
Contentos están en la Cáma
ra de la Industria de Transfor

mación de Nuevo León (Cain
tra), pues las cifras del Ins
tituto Mexicano del Seguro
Social muestran que tres de ca
da cuatro empleos creados en
la entidad, en abril, fueron en
Pequeñas y Medianas Empre
sas (Pymes), por lo que piden
mas apoyo para este sector.

EPí MÉXICO Y \Y
El Banco Santander

prepara su desliste
Será el 9 de junio cuando la
asamblea de accionistas ra

tifique las tarifas de adquisi
ción de 8.3% del capital accio
nario de Santander México,
que no está en su posesión. La
intención es recuperar el total
de las acciones para deslistar
al banco del mercado bursátil
mexicano y neoyorquino.

COLARORACIÓIY

ME y Canacintra
promueven el voto
El Instituto Nacional Electoral

y la Cámara Nacional de la In
dustria de Transformación, fir
maron un convenio de colabo
ración, a través del cual se im
pulsará la promoción del voto
e incentivará la participación
ciudadana en el proceso elec
toral del 6 dejunio, esto a través
del programa "Mi Voto Vale",
delaorganizaciónempresarial.
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17
¦ i xiste demasiada preocupación e

1 incertidumbre en torno alama
la, pero esperada, noticia respec

to a la no ratificación del gobernador del Banco
De México. Alejandro Díaz de León es un
hombre preparado que inició e hizo carrera en
el banco central Por algunos años interrumpió
esta carrera para ir a Pensionissste, ala Se creta
ría de Hacienday Bancomext, por mencionar al
gunos. En 2017 regresó como subgobernador de
Banxicoy en diciembre de ese año, el Presiden
te lo nombrogobernadorpoLXXLatroaños,perio
do que concluye este próximo diciembre.
Hago esta breve descripción auricular pa

ra destacar lo más importante que debe tener
un gobernador de banco central: conocimien
tos, capacidad técnica, experienciay un crite
rio independiente. ¿Porqué digo que era espe
rada la noticia? Porque todo Presidente busca
un banquero central de su equipo y línea de
pensamiento. Para efectos prácticos, Díaz de
León es un neoliberal que en su momento for
mó equipo con un régimen de las mismas carac
terísticas. Era de esperarse que el Presidente
ponga a alguien de su confianzay régimen. Re
cuerden lo que hizo Trump con Yellen, que,
sin importar su buena gestión, tan pronto pudo
quitarlalo hizo, para designar a Powell.
¿Estoy preocupado con esta noticia? No, no

estoy preocupado porque creo que el escenario
más probable es que llegue alguien con expe
rienciay credenciales suficientes para el pues
to. El Presidente debe ser el más preocupado,
porque la disciplina fiscal continúe, las finanzas
públicas se mantengan sanas y que la inflación
no se salgade controL Esto último es fundamen

tal para que la estabilidad de sugobiernoyde los
programas sociales continúen Me parece una
mala noticia porque los mercadosyyo veíamos
conbuenos ojos al actual gobernador.
Independientemente de la persona que lle

gue, debe preservarse la autonomía de nuestro
banco. Las reservas y su uso también son de uso
exclusivo del banco y no por poner a alguien "a

modo" dejarán de serlo. Además, hayunajunta
de gobierno integradapor cinco miembros que,
aunque muchos son designados por esta admi
nistracióny aprobados por el Senado, deben ve
larporesta institucionalidad y autonomía
No estoy defendiendo a nadie pero, repito,

si llega alguien capaz, todos estos rumores y
especulaciones en torno al banco serán solo
eso. Ahora, si llega alguien incapaz y sin expe
riencia, sí es de altísima preocupación lo que
pueda ocurrir al final de este año. El Presiden
te propone y el Senado aprueba esa designa
ción, una razón más para votar el 6 de junio y
buscar equilibrar fuerzas y crear contrapesos.

Hablando de inflación, ayer salió la cifra nue
vayhastalaprimera quincena de mayo baj ó mo 
deradamente a5.80%, empiezaabajar de su ni
vel máximo de 6.20%. Ojaláy como decía en mi
nota anterior, esto sea coyuntura! y no estructu
raly que pueda seguir bajando poco apoco. De
seguir así, un 4.70 a 5.50% de inflación es proba
ble y la actuación del Banco de México puede in
cluir un par de alzas hacia el final del año.
El tipo de cambio sigue siendo atractivo y

a $19.80 creo que vale la pena invertir bien en
esa moneda. Alos que me han preguntado có
mo veolos mercados después de la elecciónles
respondo: si hay un reconocimiento de los re
sultados, un mayor equilibrio de fuerzas, mu
cha participación y sin alborotos sociales, el
impacto puede ser positivo.
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El nuevo arte de viajar con TI
La pandemia aceleró algo que ya estaba planeando:

las experiencias casi sin contacto físico, que hoy son
prioridad para el 97% de las aerolíneas del mundo.
De acuerdo con SITA, el proveedor de TI para la in
dustria del transporte aéreo, la mayoría de las aero

líneas y aeropuertos hoy están inviniendo en servicios vir
tuales y remotos, así como en servicios de inteligencia.
Lo más importante para los nuevos viajeros pospandemia son
las soluciones de autoservicio innovadoras y seguras que redu
cen el contacto físico con las superficies e interacciones con los
agentes, mejoran la experiencia y acortan los tiempos de proce
samiento. Hasta ahora, la verificación de identidad biométrica
se ha limitado a los portadores de pasaportes estadounidenses,
que representan alrededor del 40% de los usuarios.
United, por ejemplo, ha sido lí
der en brindar las primeras ex La mayoría de la
períencias sin contacto físico y aerolíneas han invertido
SñífíSirn?,¡™ ™ servicios vunuates v
linea en imple mentar quios
eos sin contacto en las salas de de seguridad
checkin. Tanto esta aerolínea

como el Aeropuerto Internacional de San Francisco fueron los
primeros en probar la experiiencia biométriea de bajo contacto
físico para viajeros domésticos.
Pero hoy en día y por primera vez en viajes domésticos en los
Estados Unidos, los pasajeros ya pueden usar su rostro como
tarjeta de embarque, desde el checkin hasta el abordaje, SITA
creó un programa llamado Smart Path donde los pasajeros par
ticipantes pueden moverse por el aeropuerto, desde el checkin
hasta la entrega del equipaje, pasando por la seguridad hasta

el embarque, simplemente escaneando su rostro en cada pun
to de contacto, como solíamos ver en las películas futuristas.
Esta empresa de servicios de telecomunicaciones y tecnologías
de información ha sido vanguardista en el uso de nuevos siste
mas, tanto para la cadena de datos en aeropuertos como en la
intercomunicación de las aeronaves en vuelo, pues han creado
algo así como el Waze aeronáutico que permite a los aviones
encontrar las mejores rutas y saber qué tan congestionadas se
encuentran las aerovías hacia sus destinos.

Fuera de Estados Unidos, Brasil ha sido el país pionero en el uso
de este tipoo de tecnologías, según nos comenta Cristiane Dart,
de SITA, que precisamente vive en ese país sudamericano. Ahí
se hizo la primera prueba de El Aeropuerto de Sanabordaje con tecniogia biomé

francisco fue pionerotriea en conjunto con el gobier
no, a través de una aplicación en probar la identidad
que incluye una "credencial de biométriea
viajeros" con tecnología block
chain y que puede ser verificada por otros prestadores de ser
vicios, tales como hoteles y restaurantes.
Este tipo de tecnología biométriea ha sido probada por SITA
desde hace más de 20 años y está muy claro que los datos le
pertenecen al pasajero, de modo que no hay peligro de robo de
identidad o mal uso de datos privados.
Otro caso existoso en el que han participado ocurrió en A tu
ba, donde el Departamento de Salud de ese pequeño país, en
colaboración con Indicío.tech, tiene un programa piloto para
tener un pasaporte de viajero confiable, que garantiza que la
salud del usuario es buena y que el pasajero puede traer en su
dispositivo móvil»
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COPARMEX
LA VOZ DE LA IPI JOSE MEDINA MORA ICAZA*

Observatorio del respeto
a la Constitución
La Constitución Mexicana es la Carta Magna de nuestro
país, es la base para la organización de nuestra sociedad y
la máxima referencia para lograr un Estado de derecho.

A través de ella se establecen los cimientos de nuestro

sistema democrático, los derechos fundamentales y la
estructura del Estado, la división de poderes y principales
responsabilidades de las instituciones públicas.

Para que nuestro país siga el rumbo plasmado en la
Constitución es indispensable que, tanto los distintos
sectores de la sociedad como las instituciones, nos com
prometamos a respetar su contenido.

Una institución que tiene la gran responsabilidad de
respetar estrictamente los principios constitucionales es
el Congreso de la Unión. Crear y reformar leyes es una
labor fundamental para atender las problemáticas del
país, representando los intereses y demandas sociales,
por ello, nunca debe ir en sentido contrario del mandato
constitucional.

En Coparmex manifestamos nuestra preocupación
ante las violaciones a la Constitución de las que actual
mente estamos siendo testigos, pues el Congreso ha
aprobado leyes que transgreden directamente los princi
pios constitucionales, e incluso acuerdos internacionales
aprobados previamente, y que son importantes para im
pulsar nuestro desarrollo.

La Ley de la Industria Eléctrica y la Ley de Hidrocar
buros, recientemente aprobadas, van en contra de la
Constitución, al atentar contra la libre competencia y
concurrencia e incumplir acuerdos como el Tratado Mé
xicoEstados UnidosCanadá (TMEC).

Otro cambio aprobado es la reforma que busca am

pliar dos años el periodo del actual Ministro Presidente
de la Corte, cuando la Constitución establece claramente
que el periodo del Ministro Presidente es de sólo cuatro
años y el nombramiento del siguiente le corresponde al
mismo pleno de la Corte, no a otro Poder.

Adicionalmente, en el Poder Legislativo se han apro
bado otras leyes que atentan contra la Constitución, co
mo la Ley de Telecomunicaciones que pide que se entre
guen los datos biométricos a las empresas de telefonía
celular, lo cual atenta contra los derechos humanos que
se defienden en nuestra Constitución.

Ante esta situación, esperamos una acción contun
dente de la Suprema Corte para echar atrás estas leyes.

Sin embargo, no es suficiente esperar la actuación ins
titucional. Como ciudadanos estamos convencidos de

que México necesita la creación de un Observatorio de
las violaciones a la Constitución desde el cual se vigile
que las instituciones y los legisladores ejerzan su com
promiso de cumplir y hacer cumplir la ley.

Cada cambio que se impulse en nuestro país debe
estar sustentado en el respeto a la Constitución. Necesi
tamos defender los derechos y las libertades de expre
sión, de emprender, de educar y de elegir, y defender el
Estado de derecho.

En Coparmex, creemos en un país que respete las
leyes y confiamos que respetando y siguiendo los prin
cipios constitucionales podemos lograr una sociedad
más justa y equitativa, que ponga por delante el respe
to al Estado de derecho y a la Constitución. #Opinión
Coparmex
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES

ALBERTO AGUILAR

CANACAR "gastos ciegos" en reforma
fiscal, paraderos y en pro de su régimen
Pese a los esfuerzos del autotransporte de
carga para lograr que el gobierno mantuviera
sin cambio la facilidad de comprobación de
gastos informales del 8%, al final estos se to
paron a un millón de pesos anuales.

La cifra concedida por la SHCP de Arturo
Herrera si bien ayuda al "hombre camión" re
sulta marginal para medianas y grandes em
presas. Sucede que para el SAT de Raquel Bue
nrostro al asunto se visualiza como un estímulo

fiscal. En cambio para CANACAR que preside
Enrique González esos denominados "gastos
ciegos" se ponderan como un costo que el
transportista paga por la enorme informalidad.

Como quiera se insistirá en el marco de las
inminentes discusiones para la reforma fiscal.

CANACAR que dirige José Refugio Muñoz re
tomará además el agrupar a lo largo y ancho
de las carreteras a muchos de esos servicios

en "paraderos seguros" a fin de que se forma
licen.

En el mismo sentido se juzga que también
debe prevalecer la acreditación parcial vs el
ISR que hoy se tiene en el IEPS que se paga de
gasolina y las cuotas de carreteras, sobre todo
porque hay diferencias de costo en ambos
conceptos contra EU. Además mantener la
recaudación por consumo es un estímulo
contra la informalidad. Quienes no pagan im
puestos tampoco acreditan.

Igual se pondera como nodal un régimen
fiscal que reconozca el flujo de efectivo del

transportista tal y como prevalece a la fecha,
ya que el gasto operativo no siempre empata
en tiempos contra el ingreso. Hay un desfase
hasta de 60 días.

Así que el gremio decidido a defender su
régimen bajo la premisa de que su operación
tiene "peculiaridades" diferentes.

SUENA RAMÍREZ DE LA O Y
ROMEROBARTLETT CONDICIÓN
Nuevamente se dice que el presidente Andrés
Manuel López Obrador no ha quitado el dedo
del renglón para incorporar a su equipo a Ro
gelio Ramírez de la 0. Al economista se le ha
mencionado desde hace tiempo. Según esto
podría llegar a Banxico en vez de Alejandro
Díaz de León, aunque también se le ubica en
la SHCP para que Arturo Herrera vaya al ban
co central. Si fuera el caso, Ramírez de la 0
habría solicitado como condición que salgan
de Pemex Octavio Romero y de CFE Manuel
Bartlett. Al costo.

VENIA DE OMA OTRO GOLPE
INDIRECTO A BMV

Otra operación que afectará a la empequeñe
cida bolsa es la que acaba de cerrar OMA de
Diego Quintana y que lleva Ricardo Dueñas.

Tiene que ver con la oferta pública de adqui
sición de Agrodrone Infraestructure, filial de
Fintech Holdings. Ésta que ya tenía 14.7% ha
bía anunciado su intención de llegar al 40%.
Obvio al hacerse extensiva a otros tenedores
las acciones en circulación se acotan.

DEER PARK, 596 MDD Y OTRA MALA
APUESTA DE PEMEX
Shell de Ben van Beurden concretó otra venta

en refinación. Recién se deshizo de Puget
Sound en la costa oeste de EU, y ayer de su
50.5% de Deer Park que le compró Pemex de
Octavio Romero en 596 mdd. Otra mala

apuesta de nuestra petrolera en una actividad
de estrechos márgenes.

SAN XAVIER SIN CIANURO
Y PRIMERA DEL ORBE

Hay negocios mineros que sí echan mano del
mejor herramental. New Gold Minera San Xa
vier que lleva Armando Ortega y que está en
proceso de cierre en SLP obtuvo la declarato
ria de "sitio libre de cianuro" por el instituto
internacional para el manejo de esa sustancia.
Es la primera minera del orbe que concluye
con éxito la neutralización del patio donde se
percolaban oro y plata con cianuro. El esfuer
zo elimina todo riesgo a personas, fauna y
medio ambiente.
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TIEMPO DE
INFRAESTRUCTURA

LOS RECIENTES CAMBIOS PROPUESTOS A
LA LEY DE OBRAS PÚBLICAS Y SERVICIOS
RELACIONADOS CON LAS MISMAS

SON MUESTRA DE QUE EL SECTOR
PÚBLICO Y PRIVADO PUEDEN TRABAJAR
DE LA MANO CON OBJETIVOS COMUNES

A CONSULTORÍA APLI
CADA al desarrollo de
infraestructura es fundaL mental para la reactivación
económica. De acuerdo
con los Censos Económi
cos 2019, existen casi dos

mil 500 empresas de consultoría en inge
niería y arquitectura que ocupan a casi 50
mil profesionistas.
El Producto Interno Bruto (PIB) en 2019

ascendió a 18.5 billones de pesos y la inver
sión pública en infraestructura fue tan sólo
de 2.3 por ciento, es decir, 425 mil 500 mi

llones de pesos, a lo que habría que agregar
la inversión privada que no agregó más de
uno por ciento del PIB (cifras de ese año).
La consultoría en ingeniería y arquitec

tura sólo representó 2.45 por ciento de una
inversión total en infraestructura, estimada
en aproximadamente 600 mil millones de
pesos en 2019. Los recursos de esta industria
incluyen al sector energético, de comuni
caciones y transportes, educación, salud,
abastecimiento, agua potable y alcantarillado,
entre otros.

Fecha: 25/05/2021

Página: 31

Area cm2: 872

1 / 4

Columnas Económicas

Marco Gutiérrez Huerta

Costo: 50,576

Página 3 de 10



En 2020, la Cámara Nacional de Empre
sas de Consultoría (CNEC) elaboró un Plan
Estratégico de largo plazo (20202030) que
tuvo como precedente el Plan Estratégico
20202024 de la principal organización
internacional de consultoría en ingeniería
—la Federación Internacional de Ingenieros
Consultores FIDIC— y el Plan Estratégico de
la organización de consultoría en ingeniería
más grande del mundo —American Council
of Engineering Companies ACEC—, así como
el Plan Nacional de Desarrollo 20192024

y los Programas Sectoriales de Comuni
caciones y Transportes, Energía, Agua, los
Acuerdos de Inversión con el Sector Privado,
el Pacto Oaxaca y, sobre todo, el sentir de
toda la industria de asesoría en ingeniería
y arquitectura. En todos ellos, se reconoce
la enorme labor de la consultoría para de
sarrollar infraestructura.

Para la CNEC es responsabilidad de todos
generar mayores oportunidades de trabajo
para los consultores del país, con el fin de
que pueda desarrollarse más infraestructura
México fue sede de la Conferencia FIDIC

2019 donde se expusieron los problemas y
experiencias internacionales en el desarrollo
de infraestructura y a la que asistieron cerca
de mil especialistas de todo el mundo para

discutir estos temas. Una conclusión gene
ral fue el amplio reconocimiento de que la
tecnología debe tomarse en cuenta como
un factor fundamental para el desarrollo de
esta industria.

Los recientes cambios propuestos a la Ley
de Obras Públicas y Servicios Relacionados
con las Mismas (LOPSRM), son muestra
de que el sector público y privado pueden
trabajar de la mano con objetivos comunes.

Los cambios propuestos incluyen la adop

ción de mejores prácticas inter
nacionales y la incorporación de
tecnologías de la información,
así como el requisito de contar
con proyecto ejecutivo, análisis
costobeneficio y derecho de vía
asegurado, antes de licitar una
obra pública.
En estas modificaciones par

ticiparon las principales orga
nizaciones públicas y privadas
relacionadas con el desarrollo de
infraestructura, como la Cámara
de Diputados, la SCT, el CICM,
la CMIC y la CNEC. La consultoría en inge
niería es una especialidad que requiere de
conocimiento y experiencia, y que conlleva,
también, responsabilidad.
La defensa de las mejores prácticas en

el desarrollo de infraestructura es tarea de

todos y la CNEC ha asumido un papel de

capacitación y comunicación proactivo que
se refleja en más de 230 menciones y notas
periodísticas en los últimos dos años, con el
firme propósito de que la población esté in
formada de lo que sucede con el desarrollo de
infraestructura del país. Hay que reconocer
la labor de El Heraldo de México como un
medio veraz e innovador en la publicación
de información de interés nacional en la
columna Tiempos de Infraestructura
La unidad que han mostrado las orga
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nizaciones de representación
empresarial como la CMIC
y la CNEC, y de represen
tación profesional como el
CICM y todas las federacio
nes, asociaciones y colegios de
profesionistas del país son
muestra de que el sector priva
do y el sector público pueden
trabajar con objetivos comunes
para desarrollar y mej orar la in
fraestructura del país.
Hoy más que nunca la unión

hace la fuerza, y habrá que con

siderar en el futuro que el interés público no
necesariamente se contrapone al interés
privado, ni que uno se debe imponer ni do
minar sobre el otro. Por el contrario, ambos
intereses pueden converger en un interés
común que beneficie a toda la población en
su conjunto.

EL PIB EN 2019
ASCENDIÓ A
18.5 BILLONES

DE PESOS Y
LA INVERSIÓN
PÚBLICA EN

OBRAS FUE DE
SÓLO 2.3%
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El tema del IEPS sobre el alcohol está que arde, ya
que muchas asociaciones se unieron para pedir a
la Secretaría de Hacienda que se ajuste el impuesto

n nuevo estudio de la Universidad de Oxford

del 12 de mayo acaba de documentar el
resultado de un análisis a más de 25 mil

adultos para medir el daño al cerebro
que origina beber alcohol. El resultado ha
causado gran revuelo en los últimos días,
porque señala que no importa lo poco que

se beba, el alcohol siempre causa daño a la materia gris del
cerebro. En pocas palabras: no existe un nivel de consumo
"sano", porque el daño ocurre en la zona donde los seres
humanos procesamos la información. El estudio fue liderado
por la doctora Anya Topiwala, y puede ser consultado en el
portal medRxiv.

La conclusión del estudio representa un tsunami para la
industria porque señala que "deben revisitarse las recomen
dacionesactualesde bajo riesgo para el consumo moderado
de alcohol".

Pero, mientras se conducen las revisiones científicas que
deben elaborarse al estudio de la doctora Topiwala, su reporte
podría ser utilizado por el senador Gerardo Novelo Osuna
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para fortalecer su argumento en favor de la modificación de
  la fórmula con la que se calcula el

Impuesto Especial Sobre Producción
yServiciosqueel gobiernocobra por
la compra de bebidas alcohólicas.

El tema del IEPS sobre el alcohol

está que arde porque recientemen
te se unieron muchas asociaciones

de productores de mezcal, cerveza
artesanal.sotol, así como tiendas de
autoservicio, para pedir a la Secretaría

de Hacienda, de Arturo Herrera, que se ajuste este impuesto.
Piden que México abandone el cálculo de este gravamen
basado en el precio, y que mejor adopte la fórmula que tasa
a estos productos con base en el contenido de alcohol.

Los productores de cerveza artesanal argumentan que su
segmento de mercado es altamente castigado por la fórmula
actual del IEPS, debido a que sus métodos de producción no
son a escala, por lo que el precio de sus productos es más
elevado y, en consecuencia, el impuesto que pagan es más
oneroso; y que las grandes cerveceras —con producción
masiva y precios bajos—, pagan poco impuesto gracias a
sus costos. Las artesanales propugnan por un impuesto que
grave el contenido de alcohol puro. Dicen que ello generaría
mayor competencia en el sector.

Los confinamientos porel coronavirus alteraron el consumo
de alcohol. Eso lo demuestra el reporte COVID19 panclemic
and alcohol consumption: imparte and interconnection s, déla
doctora Daniela Calina. Todo esto debería detonar reflexiones

sobre loque hacen los gobiernos para prevenir a la población
de los efectos de alcoholiza rse, y los instrumentos de política
pública de los que disponen para mitigar sus problemas

AVIACIÓN
Es por i intereses que México sería degradado a Categoría 2 de
aviación en EU A, dijo ayer AMLO. En la SCT, de Jorge Arganis
Díaz Leal, hay tranquilidad porque se ha cumplido con las 28
observaciones que se han hecho sobre el tema.

El

confinamiento
por el COYID
alteró el

consumo

de alcohol
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Prohibir las importaciones de maíz genéticamente
modificado podría lesionar la relación comercial
con Estados Unidos

= dos semanas de la reunión del presidente
A Andrés Manuel López Obrador con la

vicepresidenta de Estados Unidos, Karnala
Harris, la agenda bilateral sigue engrosán
dose a partir de una serie de diferencias

=1 que podrían tener impacto en nuestra
economía.

Los temas van desde la protección a las inversiones en el
sector energético, hasta el cumplimiento de compromisos
laborales pasando por el comercio agroalimentario. El último
rubro es relevante, ya que desde el año pasado existe una
prohibición para la importación de glifosato y maíz transgé
nico, dos productos que vienen del otro lado del Río Bravo.

Por lo pronto, el Juzgado Octavo de Distrito en Materia
Administrativa de la Ciudad de México desechó la suspen
sión del Decreto que prohibe el uso del glifosato y del maíz
genéticamente modificado, publicado el 31 de diciembre en
el Diario Oficial de la Federación.

El tema preocupa al Consejo Nacional Agropecuario [CIMA],
que preside Juan Cortina Gallardo, por el impacto que puede
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tener en la producción de alimentos la prohibición a importar
  el herbicida, y en el caso del maíz

genéticamente modificado el daño
sería a la cadena pecuaria.

Queda claro que el sector privado
no va en contra de buscar alternativas

para que el campo sea sustentable,
ya que ¡os avances en semillas de
producción híbrida, en México, han
logrado rendimientossimilaresa los
de Estados Unidos o Brasil

Para el CNA seguirá la incertidumbre en el campo a partir
de interpretaciones alejadas de la ciencia por parte del poder
judicial, ya que cualquier cambio en la producción impacta
en los precios de los alimentos que, dicho sea de paso, afectó
los niveles de inflación al rebasar 6 por ciento anual en abril.

El glifosato no puede ser reemplazado por otros produc
tos en el mercado, debido a que no cuentan con los mismos
atributos, incluidos la inocuidad ambiental y de salud, y que
tanto la Autoridad Europea de Seguridad Alimentaria y la
Agencia de Protección Ambiental de los Estados Unidos lo
han revisado con enfoque científico y han concluido que es
seguro para la salud humana y el medio ambiente.

Prohibir el uso de maíz genéticamente modificado implicará
riesgos de desabasto de alimentos humanosy pecuarios, así
como en ingredientes básicos para la elaboración de cerveza,
alimentos para la nutrición animal, bebidasy medicamentos.

Me refiero a la importación de maíz amarillo, un insumo
fundamental para la producción de alimento, que al limitar
la disponibilidad de granos forrajeros, México tendrá que
importar proteína animal.

Prohibir esas compras de maíztraería presión en sustitutos
de la gramínea como sorgo, trigo, cebada y el propio maíz
blanco, aumentando también los preciosy la producción de
pan, leche, huevo, jarabesy almidones productos de alta de
manda. Pero como le digo, se lastima el comercio entre México
y Estados Unidos, y puede dar lugar a posibles represalias a
las exportaciones de alimentos a nuestro país.

México

prohibió la
importación de
glifosato y maíz
transgénico
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Guadalajara y Zapopan, entre elecciones y denuncias
Algunos municipios de Jalisco están

muy cerrados en las encuestas. Con
información actualizada al 16 de
mayo pasado porMassive Caller, los

municipios que tienen un diferencial menor a
cinco puntos entre dos contendientes son: Gua
dalajara,Puerto Val]arta,TonaláyZapopan.
En este caso, Guadalajara registra un em

pate técnico del 30% entre Pablo Lemus por
Movimiento Ciudadano y Carlos Lornelí
por Morena, mientr as que en Zapopan, Juan
José Frangle de Movimiento Ciudadano
tiene 29.1% por 26.3% de Alberto Uribe,
prácticamente también en empate técnico.
Pero a unos días de que terminen las campa

ñas electorales para renovación de diputados
federalesj 15 gobernadores y múltiples cargos
de representación estatal y municipal, no sor
prendequebrotentodotipodeacusaciones;sin
embargo, el caso de Guadalajara y Zapopan
resulta especialmente fuerte por el tipo de de
nuncia que la representante de Morena en Ja
lisco, Yeidckol Polevnsky, ha hecho en contra
delgobernadorEnriqueÁlfaroyima presunta

red integrada por otros miembros de su par tido,
entre ellos el candidato a alcalde de Guadalaja
ra, Pablo Lemus, y Juan José Frangie, quien
aspira a la reelección como alcalde de Zapopan.
Desde hace una semana, Pablo Lemus ha

señalado que existe un complot del Gobierno
federal para descarrilar su campaña electoral
por Movimiento Ciudadano. Sin embargo,
esa queja se queda en el terreno de los lamen
tos cuando se compara frente al cúmulo de
información y pruebas documentales que
Polevnsky mostró este domingo en conferen
cia de prensa.
Lo que se mostró fue la operación del lla

mado "Cártel de la Corrupción" que inicia
en 2016 cuando Alfaro otorga la concesión
para administrar a título no oneroso, la Pla
za Tapatía a la empresa Grupo Darmar,
que había desparecido en 2005. Y de ahí se
desprende una retahila de negocios, como
10 contratos que Juan José Frangie obtuvo
de su correligionario Pablo Lemus siendo
presidente municipal de Zapopan por 36.4
millones de pesos sólo por arrendamiento
de equipo de fotocopiado. Además de ello, se

mostró que Pablo Lemus contrató con una de
sus empresas, Tecnologías para el Espectácu
lo, servicios publicitarios por 812 mil pesos.
La colección de acusaciones al candidato de

Movimiento Ciudadano para Guadalajara
no amainó: se mostró la copia documental de
que en 2018, Pablo Lemus expidió 10 licen
cias de construcción en el exclusivo desarrollo

residencial "Rinconada del Bosque", y con
ello validando una licencia que fue declarada
nula en 2004 por haber sido tramitada con
documentos falsos y firmado por un difunto
acaecido 17 años antes.
Y como cereza del pastel, se mostró un do

cumento fiscal que por su difusión en redes
sociales levantó ámpula: la deuda de más
de 8 millones de pesos que Lemus tiene con
el Sistema de Administración Tributaria,
deuda que el candidato ha litigado en tribu
nales a fin de no pagar, pues perdió el recurso
9854/17 07017.
Estamos a 12 días de las elecciones y esta

remos viendo ataques y contra ataques entre
candidatos y partidos. La moneda está en el
aire en estos casos.
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LOS NUMERITOS

ENRIQUE
CAMPOS

@campossuarez

Banxico, una
autonomía más
importante de
lo que parece
La autonomía del Banco de México pa

recería no ser un asunto importante,
porque durante lo que va del siglo esa
institución ha hecho todo lo necesario

para que su trabajo sea efectivo y discreto.
Para recordar los problemas que malas po

líticas monetaria y cambiaría puedenjugaren
la economía mexicana, habría que recordar
los años noventa, cuando todavía las deci
siones del destino de las tasas de interés y del
nivel del tipo de cambio se tomaban desde la
presidencia.
Tuvo quellegarunadelaspeores crisis finan

cieras de la que tengamos memoria para dotar
de autonomía al Banco de México y de reglas
claras a un mercado cambiario que se pudiera
regir por la libre ofertay demanda.
El banco central mexicano ha sido discreto y

efectivo. No tiene que ser una caja de resonan
cia de la ideología presidencial ni tampocouna
estridente contraparte.
Méxicoya perdió a la Comisión Nacional de

los Derechos Humanos. Hay que ver el lamen
table papel que hoy juega esta institución,
anexada a las decisiones presidenciales, y con
total ausencia en temas tan fundamentales

como la m ilitarización de la seguridad y la

vida civil y la negligencia de las autoridades
de salud en el combate a la pandemia del
Covid19.
Es larga la lista de autoridades que gozaban

de autonomía que hoy han caído rendidas ante
el descomunal poder presidencial, em pezan
do por el poder legislativo y está por verse la
suerte del poder judicial.
¿Qué podría implicar que el Presidente de

signe a un economista que tome como base
para manejar al Banco de México lo que López
Obrador escribió en su libro "Hacia una Eco
nomía Moral"?

Implicaría, de entrada, que ese próximo
gobernador del Banco de México tendría que
renunciar a sus conocimientos y experiencia
en el terreno de la economía y las finanzas para
dar validez a los planteamientos presiden
ciales. Simplemente, la ciencia económica es
incompatible con esa visión déla 4T.
Dentro del banco central habría una con

frontación directa de ese sumiso gobernador
con no pocos de los subgobernadores. De los
tres designados porelpropio presidente López
Obrador, no me queda duda que uno de ellos
sería inflexible en aceptar alguna aberración
populista que ordenara el Presidente.
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